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Política 6

Dia a Dia 10

Coronel confirma 
aviso da Abin 
sobre invasão 
golpista

Parintins 
ganha reforço 
policial 

Messi pode impactar em mudança de sede da Copa América 2024

Dia a Dia 10

Política 5

Mais de 60 
serviços 
gratuitos 
no ‘Dia de 
Cooperar’ 

Wilson entrega feira e libera 
R$ 1,8 mi a agricultores 

1º DE JULHO 
PARINTINS 

8 DE JANEIRO

SEGURANÇA 

ARGENTINA

MANAUS 

Festival 
Folclórico do 
Amazonas 
bate recordes

Plateia 14

Economia 8

cresce 300% 
no Amazonas 

MEIs estrangeiros 

Segundo Estado com a 
maior proporção de mi-
croempreendedores indi-
viduais (MEIs) estrangei-
ros ativos, o Amazonas viu 

essa população forma-
lizada crescer 300%. 
Os dados são de um le-
vantamento realizado 
pelo Sebrae em maio 
de 2023, comparados 
à pesquisa anterior, 
em maio de 2019. 
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Fundação 
Manaus 
Esporte 
forma 
novos 
talentos 

1º ANO 
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O STF (Supremo Tri-
bunal Federal) de-
cidiu que o cálculo 
da pensão por mor-

te do INSS (Instituto Nacio-
nal do Seguro Social) após 
a reforma da Previdência 
de 2019 é constitucional. 
Pela regra, quem fica viúvo 
tem direito de receber 50% 
do benefício do segurado 
que morreu, caso estivesse 
aposentado, ou da aposen-
tadoria por invalidez a que o 
segurado teria direito, mais 
10% por dependente, até o 
limite de 100%.

Uma viúva sem filhos, por 
exemplo, recebe um valor 
mínimo de 60% sobre a 
aposentadoria do segurado 
que morreu ou de sua apo-
sentadoria por invalidez.

A regra era questionada 
pela Contar (Confederação 
Nacional dos Trabalhado-
res Assalariados e Assala-
riadas Rurais) na ADI (Ação 
Direta de Inconstituciona-
lidade) 7.051. Para a as-
sociação, há prejuízo para 
a viúva do segurado que 
morreu antes de se apo-
sentar, já que a pensão seria 
paga sobre o valor de uma 
aposentadoria simulada. 

O julgamento —realizado 
no plenário virtual— che-
gou ao final na última sex-
ta-feira (23). Por oito votos, 
venceu a tese da constitu-
cionalidade defendida pelo 
ministro relator do caso, 
Luís Roberto Barroso. Vo-
taram com ele os ministros 
Dias Toffoli, André Men-
donça, Gilmar Mendes, Ale-
xandre de Moraes, Cármen 
Lúcia, Luiz Fux e Nunes 

Marques.
A divergência havia sido 

aberta pelo ministro Ed-
son Fachin, que já deu voto 
contrário ao de Barroso em 
outras ações da reforma da 
Previdência. Para ele, há 
pontos inconstitucionais 
nas novas regras. Além de 
Fachin, a ministra Rosa We-
ber também julgou como 
inconstitucional o cálculo. 

Em seu relatório, o minis-
tro Roberto Barroso aponta 
o déficit da Previdência, o 

aumento da expectativa de 
vida da população e a queda 
no número de filhos por 
mulher como um dos fato-
res que reforçam a necessi-
dade de fazer uma reforma, 
mudando as regras.

Segundo ele, em 2017, o 
Brasil gastava 10% de seu 
PIB (Produto Interno Bruto) 
para pagar aposentadorias, 
pensões e demais benefí-
cios, enquanto os países da 
OCDE (Organização para a 
Cooperação e Desenvolvi-

mento Econômico gasta-
vam uma média de 8% do 
PIB ao ano em 2015.

“Reformas na Previdên-
cia Social voltadas a com-
bater o déficit produzem 
impactos macroeconômi-
cos positivos que não po-
dem ser ignorados”, diz em 
parte do texto.

 Na decisão, o ministro 
afirma que o cálculo da 
pensão por morte na re-
forma da Previdência não 
é inconstitucional porque 

não desrespeitou nenhu-
ma cláusula pétrea da 
Constituição nem o princí-
pio da dignidade da pessoa 
humana. Para reforçar o 
entendimento, afirma que 
a emenda constitucional 
103 garantiu que seja pago, 
no mínimo, o salário mínimo 
quando o cálculo da pensão 
resultar em valor menor.

“Desde logo, reconhe-
ço que a EC nº 103/2019 
provocou um decrésci-
mo relevante no valor do 

Regra era questionada pela Confederação Nacional dos Trabalhadores Assalariados e Assalariadas Rurais

Cálculo da pensão por morte criado 
na reforma é constitucional, diz STF

benefício, que exigirá um 
planejamento financeiro 
maior dos segurados com 
dependentes. Isso não sig-
nifica, contudo, que tenha 
violado alguma cláusula 
pétrea. Não se pode afirmar 
que o núcleo essencial do 
direito à previdência social 
e do princípio da dignidade 
da pessoa humana ofereça 
parâmetros precisos para o 
cálculo da prestação pecu-
niária”, afirma.

Segundo a advogada Gi-
sele Kravchychyn, direto-
ra de atuação judicial do 
IBDP (Instituto Brasileiro 
de Direito Previdenciário) e 
conselheira da OAB (Ordem 
dos Advogados do Brasil), a 
decisão do STF encerra as 
discussões sobre o cálculo 
da pensão após a reforma.

“Na questão da inconsti-
tucionalidade, o Supremo 
teria dado a posição final 
no sentido de que é consti-
tucional esse novo formato 
de cálculo. Existem outras 
possibilidades de revisão, 
mas essa questão especi-
ficamente fica pacificada 
pelo Supremo já em ação 
direta de inconstituciona-
lidade”, diz. 

Antes da emenda consti-
tucional 103, a pensão por 
morte correspondia a 100% 
do valor da aposentadoria 
que o segurado recebia ou 
daquela a que teria direito 
se estivesse aposentado 
por invalidez na data de 
sua morte. Com a reforma, 
o benefício passou a ser por 
cota. Há uma cota familiar 
de 50% mais 10% por de-
pendente.

Manaus, terça-feira 27 de junho de 2023

Gabriel Bravo
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P rojetos exitosos de fo-
mento ao esporte mar-

cam o balanço positi-
vo do primeiro ano de 

criação da Fundação Manaus 

Esporte (FME), da Prefeitura 

de Manaus, celebrado neste 

mês. A estrutura municipal 

foi oficializada pelo prefeito 

David Almeida, em 7 de junho 

de 2022, em substituição a 

Subsecretaria de Juventu-

de, Esporte e Lazer (Semjel), 

transformando-a em unidade 

independente dentro da Se-

cretaria Municipal de Educa-

ção (Semed). “Sou um apaixonado por es-

porte e, na minha gestão, é 

um ponto fundamental, por-

que está diretamente ligado à 

saúde, à qualidade de vida. A 

Fundação Manaus Esporte sur-

giu com o intuito de centralizar 

e expandir a prática esportiva 

a todos os cidadãos da nossa 

cidade, seja no lazer ou no alto 

rendimento. Desde o início, nos-

sa meta é tornar Manaus uma 

cidade cada vez mais esportiva”, 

destacou o prefeito. 
O diretor-presidente Aurilex 

Moreira coordena as ações e 

direciona os programas desde 

a criação da FME. Para ele, o 

primeiro ano de trabalho en-

tregou resultados expressivos e 

“preparou o terreno” para novas 

realizações no segundo ano.
“Foram 365 dias árduos, de 

muito trabalho, e temos orgu-

lho do que foi construído até 

aqui. O manauara, hoje, tem 

várias opções de modalidades 

e locais para se exercitar. Além 

disso, nossos talentos têm 

mostrado o valor em torneios 

nacionais e internacionais 

com o nosso apoio. O espor-

te de base também tem sido 

olhado com carinho. Sabemos 

que há muito caminho a ser 

percorrido, e nossa cidade é 

um local de muito potencial, 

Em Tempo

Projeto da Prefeitura 

fomenta esporte na capital
FME completa um ano de atividade com formação de novos talentos e apoio a atletas de Manaus

que respira esporte, colabora 

para isso”, avaliou Aurilex.Manaus Esportiva
Projeto macro da Fundação 

Manaus Esporte, o “Manaus 

Esportiva” nasceu pratica-

mente junto da transição e, 

desde então, age no ofereci-

mento de atividades esporti-

vas a crianças, jovens e idosos 

nos 17 núcleos espalhados por 

toda a capital. Nos próximos 

meses, a expectativa é de que a 

quantidade aumente para 50.

Modalidades como fute-

bol, natação, futsal, voleibol, 

handebol, basquete, bad-

minton, artes marciais e ou-

tras estão disponíveis para a 

adesão de novos alunos. Até 

então, são aproximadamen-

te 4 mil pessoas beneficiadas 

com as atividades. Esporte na Comunidade
A prefeitura chegou às peri-

ferias com o programa “Esporte 

na Comunidade”, que consis-

te na concessão de kits com 

equipamentos esportivos aos 

projetos nos bairros e comuni-

dades de Manaus, que necessi-

tam desses materiais para dar 

sequência às atividades. 
Na semana em que a FME 

completou um ano, o progra-

ma chegou à marca de 200 

projetos sociais atendidos de 

todas as zonas da cidade, tota-

lizando mais de 22 mil pessoas 

beneficiadas diretamente. 

O coordenador do Esporte na 

Comunidade é o ex-jogador de fu-

tebol Roberto Dinamite, que deu 

os primeiros passos em um projeto 

social há anos e sabe muito bem 

da relevância da iniciativa na vida 

de quem almeja alcançar grandes 

voos. “O Esporte na Comunidade tem 

causado um grande impacto na vida 

das crianças, jovens e adolescentes, 

e acaba alimentando o sonho. 

Em momento de entrega 

dos kits, nos abraços 
e sorrisos dos con-

templados, a gente 
consegue sentir 

a satisfação das comunidades que nunca foram vistas. Alcançar a marca de 200 projetos so-ciais atendi-dos é uma re-alização muito grande de toda a administração, que trabalha em 
prol das comunida-

des”.

Manaus OlímpicaComo forma de estimular atle-

tas que vislumbram um futuro de 

sucesso no esporte, surgiu o “Ma-

naus Olímpica”. O programa capta 

e recebe os destaques do “Manaus 

Esportiva”, para que sejam apoiados 

pelo poder municipal e possam de-

senvolver suas habilidades no alto 

rendimento.

Uma vez habilitados a disputar 

competições nacionais e internacio-

nais, ou até mesmo convocados para 

a Seleção Brasileira, os atletas do 

Manaus Olímpica são contemplados 

com passagens aéreas para buscar 

grandes resultados. 
A entrega mais expressiva acon-

teceu em abril deste ano. Ao todo, 

42 atletas passaram por uma se-

letiva e viajaram, com apoio da 

prefeitura, até São Paulo, 
onde aconteceu o Cam-

peonato Brasileiro de 
Jiu-Jitsu. A dele-gação manauara voltou para casa com 22 meda-lhas.

O Manaus O l í m p i c a o p o r t u n i -zou viagens também a competido-res de outras modalidades, como natação, 
corrida, badmin-

ton, futsal, muay 
thai, judô, flag foot-

ball, remo, tênis, tênis de 

mesa, entre outras. 
“É um programa de muito su-

cesso. Já concedemos quase 200 

passagens aéreas para que nossos 

talentos locais pudessem competir 

no mesmo nível contra os grandes 

centros do país. A projeção a longo 

prazo é que tenhamos atletas da 

nossa terra disputando as Olimpía-

das”, afirmou Paulo Israel, coorde-

nador do programa. Faixa LiberadaPrograma contínuo da pre-

feitura, a Faixa Liberada foi 

retomada, definitivamente, 

após a pandemia e ampliada 

neste primeiro ano de FME, 

chegando à zona Norte, com 

a abertura de um novo ponto 

na avenida das Torres, às noi-

tes de segundas-feiras, desde 

janeiro deste ano. Além disso, o tradicional 

projeto acontece às quartas-

-feiras e domingos no comple-

xo turístico Ponta Negra, zona 

Oeste, e às terças-feiras, no 

conjunto Viver Melhor, no bair-

ro Santa Etelvina, zona Norte, 

levando diversas atividades 

físicas à população manauara. 

Faixa Liberada radical, ladeira 

no Parque das Laranjeiras
O coordenador do progra-

ma, João Paulo, fala sobre o 

andamento da Faixa Liberada 

e como anda a projeção de 

uma ampliação ainda maior, 

fazendo chegar na zona Leste 

de Manaus. “Após a pande-

mia, conseguimos expandir e 

potencializar a Faixa Liberada, 

com uma nova identidade vi-

sual, qualidade de palco, som 

e o mais importante: profes-

sores capacitados ministran-

do as aulas. Nossa vontade 

é expandir ainda mais para 

todas as zonas e fazer com 

que tenha em todas as partes 

de Manaus”, disse. 

Programa de esporte da 

Prefeitura de Manaus encontra 

talentos e incentiva atletas 

Manaus, terça-feira 27 de junho de 2023
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DIVULGAÇÃO

A Pesquisa Saúde e Tra-balho, feita pelo Servi-ço Social da Indústria (Sesi), divulgada nesta segunda-feira (26), em Brasí-lia, conclui que 52% dos bra-sileiros raramente ou nunca praticam atividades físicas. Entre os que fazem atividades físicas, 22% se exercitam dia-riamente, 13% pelo menos três vezes por semana e 8% pelo menos duas vezes semanais.     O levantamento foi reali-zado entre 10 e 14 de março de 2023. Em todos os esta-dos, foram entrevistadas 2.021 pessoas com mais de 16 anos. A margem de erro é de dois pontos percentuais, com in-tervalo de confiança de 95%.  A prática regular de ativi-dades físicas é considerada por especialistas como um dos principais meios de promo-ção e cuidado com a saúde. A professora de Educação Física do Rio de Janeiro, Alessandra Almeida, concordou.“O corpo humano foi feito para estar em movimento. Diante dessa realidade, minha aposta é que cada vez mais as pessoas precisarão trocar me-dicamentos por treinos. Tenho certeza que a atividade física é a mais eficaz prescrição médica, uma vez que tem como benefí-cios, não só tratar, mas prevenir muitas doenças”, enfatizou.  
Atividades físicas e saúde  Além da frequência da prá-tica de atividades físicas, o estudo fez a associação entre a prática delas e o adoecimento. Segundo o levantamento do Sesi, 72% das pessoas que pra-ticam exercícios com frequên-cia não tiveram problemas de saúde nos últimos 12 meses. 

Porém, entre os que nunca praticam atividades físicas, 42% sofreram problemas de saúde em 2022.   O diretor superintenden-te do Sesi, Rafael Lucches, destacou que “a promoção da saúde e de comportamentos preventivos é fundamental para a redução de problemas na vida das pessoas. Com a prática de atividades físicas, temos pessoas mais saudá-veis e dispostas para encarar os desafios do dia a dia”.  O personal trainer de Minas Gerais, Fernando Carlos de Oli-veira, o Nando ENoix, viralizou na internet com o vídeo de uma aluna de 100 anos de idade que faz atividades físi-cas com cargas adaptadas que possibilitaram ganho de força muscular e equilíbrio.O professor, que trabalha com o público da terceira ida-de, defende a prática regular de exercícios físicos, princi-palmente, a musculação com orientação de um profissio-nal da área. “A musculação pode ajudar a manter a massa muscular, aumentar a força, melhorar a flexibilidade e a co-ordenação, além de contribuir 

para a saúde óssea”, declarou. A funcionária pública de Reci-fe, Ivete Souza, de 50 anos, co-nhece bem essa realidade. Ela convivia, desde os 21 anos, com a depressão ferrenha, como ela mesma define. Estava sem dis-posição para brincar com os três filhos, sobrepeso e déficit de cálcio que poderiam lhe causar problemas no futuro.Há cinco anos, ela levantou do sofá, calçou o tênis e as-sumiu um estilo de vida mais saudável, com reeducação alimentar e rotina de treinos, que começaram em casa e seguiram para a academia.  Como resultado, a vida dela mudou: Ivete perdeu 27 quilos, diminuiu estresse, ansiedade e a depressão e tem outra relação com os filhos Miguel, de 14 anos, Jordana, 13, e Letícia, 6. Colocou até o marido Denilson para se exercitar. Os dois vão juntos para musculação pelo menos três vezes por semana. “Minhas prioridades de vida são ter qua-lidade de vida física e mental, não depender de ninguém e ter autonomia”, preconizou.  Há dois anos, ela ainda en-carou o tratamento de um câncer de mama considera-

do agressivo. A funcionária pública percebeu que a nova vida mais saudável a ajudou a passar pelas sessões de qui-mioterapia do tratamento.“Quando eu me deparei o diagnóstico [do câncer] já es-tava no ritmo de uma pessoa saudável e isso me ajudou muito mesmo no tratamento”, recordou.  Mas, Ivete não pa-rou por aí. Escreveu dois livros com histórias de superação de mulheres e dela própria. Ivete ainda criou - em uma rede social - uma conta voltada ao público de 40 e 50 anos, mostrando os resultados das mudanças de hábito. Agora, no mundo digital, Ivete é a Iva Fit 40/50 Mais e divulga os benefícios de ter largado o sedentarismo.Outro caso de superação é do contador Felippe Ornellas, de 39 anos, morador de São Paulo. Ele chegou a pesar 176 kg. Em 2016, fez cirurgia bariá-trica para enfrentar a obesida-de mórbida e perdeu 72 quilos. E hoje, mantém a saúde e peso com musculação.“A prioridade do meu dia é a minha atividade física. Eu levanto, tomo o meu café e vou 

treinar para começar o meu dia. Quando eu vou treinar à noite, parece até que está faltando alguma coisa. A mus-culação me trouxe de volta à vida. Não foi só uma vez. Mas, toda a semana”, confessou. O Ministério da Saúde tam-bém disponibiliza o Guia de Atividade Física. Ele tem orien-tações para públicos de todas as idades, além de gestantes e pessoas com deficiência.Para estimular mais pessoas a terem o hábito se exercitar, o Ministério da Saúde tem, des-de 2011, o Programa Academia da Saúde (PAS), que desenvol-ve ações em polos construídos com recursos federais e man-tidos com repasses mensais. Atualmente, o PAS atende 1.829 estabelecimentos e os recursos somam R$ 51 mi-lhões, informou o ministério. 
Saúde no trabalho   A relação entre trabalho e qualidade de vida também foi abordada pela pesquisa do Sesi. Nesse aspecto, 94% concordaram que um profis-sional com a saúde física e mental em dia é mais produti-vo no seu trabalho. A pesquisa 

também apontou que 12% dos entrevistados têm hábito de realizar consultas regulares com psicólogo.  O professor de Educação Física, Welson Araújo, enten-de que a prática frequente está diretamente relacionada à saúde mental. “Dentre os benefícios para a mente, estão a diminuição dos sintomas de depressão e ansiedade e a melhoria da memória”.  E para a grande maioria ou-vida pelo Sesi, saúde não é so-mente a ausência de doenças ou enfermidades. Para 88% dos entrevistados, a saúde é um estado completo de bem--estar físico, mental e social.  Sobre ambientes saudáveis para o trabalho, 66% dos tra-balhadores disseram que as empresas em que trabalham estabelecem limites de horas de trabalho ou número de turnos e 55% permitem fle-xibilidade e pausas para des-canso ou prática de exercícios. E mais: 49% têm estrutura para prevenir violência, assé-dio e discriminação, ambiente livre do fumo e política de jornada de trabalho flexível, como home office. 

Mais da metade dos brasileiros não praticam atividade física 

Pacote de ajuda de US$ 500 milhões para a Ucrânia
Divulgação 

Biden deve anunciar pacote de US$ 500 milhões para Ucrânia

 Espera-se que os EUA anunciem outro pacote de ajuda militar à Ucrânia, to-talizando aproximadamente US$ 500 milhões, disse uma autoridade dos EUA à CNN.A ajuda, que deve ser anun-ciada na terça-feira, incluirá veículos de combate Bradley e Stryker adicionais, disse o funcionário, e será forneci-da à Ucrânia por meio da Autoridade de Retirada Pre-

sidencial. A Ucrânia perdeu vários veículos blindados nos primeiros dias de sua contra--ofensiva, que as autoridades americanas acreditam que as forças ucranianas lançaram no início deste mês.O pacote chega enquanto as autoridades americanas continuam avaliando o im-pacto que a rebelião de Wag-ner dentro da Rússia terá na guerra da Rússia na Ucrânia. 

Autoridades americanas e ocidentais disseram à CNN na semana passada que a con-tra-ofensiva ucraniana não atendeu às expectativas, com as linhas de defesa russas se mostrando bem fortificadas. As forças russas também ti-veram sucesso em bloquear a blindagem ucraniana com ataques de mísseis e minas e têm implantado o poder aéreo de forma mais eficaz.

O último pacote, anuncia-do no início deste mês, foi avaliado em cerca de US$ 325 milhões e incluiu novos sistemas de defesa aérea e foguetes para a Ucrânia.Os EUA forneceram mais de US$ 39 bilhões em assis-tência de segurança à Ucrâ-nia desde o início da invasão russa em fevereiro de 2022, incluindo US$ 22 bilhões em saques presidenciais.

EUA 

Brasileiros não costumam fazer atividades físicasPesquisa revela que 52% dos brasileiros não praticam atividades físicas e por conta disso, desenvolvem problemas de saúdes



Investimentos em Parintins
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima, fará um balanço 
dos investimentos do Governo do 
Estado para a realização do 56º 
Festival Folclórico de Parintins.

Ontem (26), Wilson Lima en-
tregou ao município o complexo 
turístico da Serra da Valéria e 
vistoria a conclusão das obras 
de revitalização do Bumbódro-
mo. Para o festival deste ano, o 
governo estadual montará uma 
nova edição do Turistródomo e 
a Praça Gastronômica na área 
da Catedral. Além disso, outras 
ações voltadas aos três pilares 
do festival deste ano: cultura, 
turismo e sustentabilidade.

    
Nepotismo em Itamarati
O Ministério Público do Ama-

zonas (MPAM) converteu a No-
tícia Fato nº 173.2023.000015 em 
inquérito civil para investigar a 
suposta prática de nepotismo na 
prefeitura de Itamarati, a 986 
quilômetros da capital. Conforme 
a portaria Nº 2023/0000053394 
publicada no Diário Oficial do 
MPAM na última sexta (23), o 
prefeito João Medeiros Campe-
lo (MDB) e o vice-prefeito Ma-
qcharles Brito Lobo – Maq Lobo 
(PSC) teriam empregado 11 fami-
liares de sobrenome Campelo, 
entre eles, a mulher do prefeito, 
Riane Magalhães em cargos co-
missionados da prefeitura. Todos 
eles constam no inquérito.

 
Consequências da Covid-19
Crianças e jovens não tiveram 

acesso a ações específicas e bem 
estruturadas que mitigassem os 
efeitos da pandemia de Covid-19, 
aponta uma nova pesquisa divul-
gada no último domingo (25) que 
conta com autores brasileiros. 
Embora não fossem grupo de 
maior risco para casos graves da 
doença, a crise sanitária trouxe 
diferentes efeitos para os mais 
jovens. O estudo foi uma parceria 
entre as universidades do Brasil, 
do Reino Unido e da África do Sul.

Os pesquisadores focaram nas 
dificuldades do acesso à educa-
ção, à alimentação saudável e 
ao lazer entre aqueles de 10 a 
24 anos.

 
Governadores criticam a ZFM
Os governadores do Rio Gran-

de do Sul e Santa Catarina cri-
ticaram a manutenção dos be-
nefícios fiscais da Zona Franca 
de Manaus (ZFM) na reforma 
tributária. Isto porque o relatório 
do deputado Aguinaldo Ribeiro 
(PP-PB), apresentado na última 
quinta (22), mantém as condições 
diferenciadas do regime tributá-
rio vigente da ZFM até 2073.

Dessa forma, o relator da PEC 
45/2019, atendeu a apelos da 
bancada do Amazonas, no Con-
gresso Nacional, assim como do 
governador Wilson Lima. Mas 
esse ponto do parecer causou 
divergências entre os governa-
dores principalmente do Sul e 
Sudeste do país.

“Tjam Podcast”
Na segunda edição do Pro-

grama “TJAM PODCAST” de 
ontem (26), do Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJAM) 
que teve como convidado, do 
juiz Saulo Góes Pinto, titular da 
Comarca de Rio Preto da Eva, o 
magistrado falou sobre os de-
safios de promover a Justiça no 
interior do Amazonas e sobre 
o primeiro “Centro de Atendi-
mento às Vítimas de Crimes 
e Atos Infracionais”, que será 
inaugurado ainda neste ano 
pelo TJAM. O “TJAM PODCAST” 
pôde ser acessado a partir das 
16h (horário de Manaus) no ca-
nal oficial do TJAM no YouTube 
e também nas plataformas de 
streaming: Spotify, Deezer e 
Google Podcasts.

 
MEIs estrangeiros
Segundo estado com a maior 

proporção de microempreen-
dedores individuais (MEIs) es-
trangeiros ativos, o Amazonas 
viu essa população formalizada 
crescer quase 300%. Os dados 
são de um levantamento realiza-
do pelo Sebrae em maio de 2023, 
comparados à pesquisa ante-
rior, em maio de 2019. São 1.964 

empreendedores que vieram de 
outros países, o que correspon-
de a 1,68% desse segmento na 
unidade da federação. O estudo 
realizado pelo Sebrae com base 
em dados da Receita Federal 
revela que, atualmente, existem 
74,2 mil Microempreendedores 
Individuais (MEI) ativos de outras 
nacionalidades no Brasil.

 
MPAM investiga empresários
O Grupos de Atuação Especial 

de Combate ao Crime Organizado 
(Gaeco), vinculado ao Ministério 
Público do Amazonas (MPAM), 
cumpriu na manhã de ontem 
(26) quatro mandados de prisão 
e seis de busca e apreensão na 
operação “Jogada Ensaiada” que 
investiga agentes públicos e em-
presários suspeitos de fraude em 
licitação, corrupção e lavagem 
de dinheiro.

Segundo o MP, foi identificado 
superfaturamento na contrata-
ção de uma empresa de serviços 
de portaria para o Hospital 28 de 
Agosto, do governo do estado. 
O prejuízo aos cofres públicos é 
estimado em R$ 2 milhões.

 

Reajuste na saúde
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam) realizou on-
tem (26) a Sessão Ordinária com-
pensatória da próxima quinta-
-feira (29), e a saúde pública 
no Estado foi tema dominante 
durantes os debates no Plenário 
Ruy Araújo.

A deputada Dra. Mayara (Re-
publicanos) falou sobre a Por-
taria nº 578, de 23 de junho de 
2023, do Ministério da Saúde 
(MS) reajustando o Teto MAC 
(atendimento de Alta e Média 
Complexidade). A partir de ago-
ra, o Amazonas terá um aporte 
suplementar de R$ 172 milhões, 
de teto MAC. “Há mais de 10 
anos que não acontecia o rea-
juste desse aporte financeiro”, 
disse Dra. Mayara.

 
Intérprete de Libras
O deputado Mário César Fi-

lho obteve vitória, após o poder 
executivo estadual sancionar a 
Lei 6.254/2023, de autoria do 
político, que autoriza a contrata-
ção de Intérpretes de Libras em 
repartições públicas, concessio-
nárias e agências bancárias do 

estado do Amazonas.
O texto sancionado determina 

que o número de profissionais 
capacitados será ajustado con-
forme demanda da repartição 
pública. Além disso, as agências 
bancárias situadas no estado 
deverão capacitar seus funcio-
nários ou adquirir plataformas 
de acessibilidade que integre e 
supra essa função, voltados para 
comunidade surda.

 
Plano de segurança
O presidente da Comissão de 

Segurança Pública da Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
(CSP-Aleam), deputado Co-
mandante Dan (PSC), participou 
ontem (26), das ações de pla-
nejamento do Plano Estadual 
de Segurança Pública e Defesa 
Social voltadas ao município de 
Iranduba.

O município registra um dos 
maiores índices de crimes vio-
lentos letais e intencionais do 
interior do Estado e já recebeu 
este ano duas audiências públi-
cas da CSP, além de várias outras 
ações desenvolvidas pela Comis-
são, como visitas de assistência 

técnica para a implementação da 
Segurança Pública.

 
 PL incentiva voluntariado
Para incentivar a prática do vo-

luntariado, o deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), presidente 
da Aleam, apresentou o Projeto 
de Lei nº 76 de 2023, que institui 
o selo “Empresa Amiga do Volun-
tariado”. No Brasil, existem cerca 
de 57 milhões de voluntários ati-
vos, segundo dados da Pesquisa 
Voluntariado no Brasil 2021. “O 
selo de incentivo ao voluntariado 
tem como objetivo incentivar a 
participação do setor privado nas 
ações de trabalhos voluntários. A 
ideia é promover o voluntariado 
de maneira articulada entre Es-
tado, organizações da socieda-
de civil e o setor privado”, disse 
Cidade.

 
Sedentarismo
Pesquisa Saúde e Trabalho fei-

ta pelo Serviço Social da Indús-
tria (Sesi), divulgada ontem (26), 
em Brasília, conclui que 52% dos 
brasileiros raramente ou nunca 
praticam atividades físicas. Entre 
os que fazem atividades físicas, 
22% se exercitam diariamente, 
13% pelo menos três vezes por 
semana e 8% pelo menos duas 
vezes semanais.   

O levantamento foi realizado 
entre 10 e 14 de março de 2023. 
Em todos os estados foram en-
trevistadas 2.021 pessoas com 
mais de 16 anos. A margem de 
erro é de dois pontos percentu-
ais, com intervalo de confiança 
de 95%.

 
Calcinhas gratuitas
Na última sexta-feira (23), a 

deputada federal Camila Jara 
(PT-MS) demonstrou apoio, por 
meio das redes sociais, a uma 
ideia legislativa para a comuni-
dade trans. O texto propõe a dis-
tribuição “gratuita de calcinhas”, 
pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS), criadas exclusivamente 
para pessoas que não se reco-
nhecem com o sexo biológico. A 
autora da proposta, identificada 
como Giovanna Lima, defende 
que as mulheres transgênero 
precisam usar “fitas e colas para 
esconder seus órgãos genitais”. 
Com isso, deixam de “ir ao banhei-
ro e de se hidratar, ocasionando 
diversos problemas renais”.

 
Frustração
A deputada federal Tabata 

Amaral (PSB-SP), integrante da 
base de apoio ao presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) no Con-
gresso, disse estar frustrada com 
os rumos adotados pela gestão 
do petista nos quase seis meses 
de mandato. As críticas foram 
feitas pela parlamentar em uma 
entrevista concedida ao jornal O 
Estado de São Paulo.

Entre os principais pontos de 
insatisfação citados pela con-
gressista estão a decisão do 
governo do petista de pagar 
emendas do orçamento secreto 
a parlamentares e também a re-
cepção dada por Lula ao ditador 
venezuelano Nicolás Maduro.

Ibama alerta sobre a venda de artesanatos 
com partes de animais silvestres

Equipes do Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis (Ibama), no Amazonas, iniciaram mais 
uma campanha “Não tire as penas da Vida”. A ação visa prevenir e combater ilícitos ambientais no período do Festival Folclórico 
dos Bois Bumbás de Parintins Garantido e Caprichoso.

A campanha tem o objetivo de informar e sensibilizar a sociedade em geral a colaborar no combate ao comércio ilegal de 
artesanato feitos com produtos e subprodutos da fauna silvestre (brincos, tiaras, cocares, entre outros adereços), uma prática 
secular que é um dos fatores que ameaçam a sobrevivência de várias espécies da nossa fauna, notadamente as aves.

O superintendente do Ibama no Amazonas, Joel Araújo, explica que a escolha do mês de junho para o lançamento da campa-
nha tem como motivação o festival folclórico dos Bois Bumbás Garantido e Caprichoso de Parintins, “uma vez que, no período 
que o antecede e durante o festival, o mercado desses artesanatos aumentam muito, especialmente aqueles feitos com penas 
e subprodutos de fauna silvestre”, reforça.

Em caso de flagrante, os produtos do crime serão apreendidos e a pessoa autuada, conforme prevê a Lei 9605/98 e o Decreto 
6514/08, respondendo posteriormente pelo crime na justiça. A multa pode ser de R$ 500,00 ou R$ 5.000,00 por unidade de 
espécime identificado no artesanato, podendo ainda ser calculada por unidade de produto.

A Campanha educativa e Operação de Fiscalização Ambiental são realizadas desde o ano de 2002 devido a inúmeras denún-
cias de abate de animais silvestres na região dos municípios de Parintins, Barreirinha e Nhamundá/AM.

Ao governador Wilson Lima (União Brasil) que completou nesta segunda-
-feira (26) 47 anos. Lima está no seu segundo mandato e foi o mais votado 
da história do Amazonas. As comemorações iniciaram nas primeiras horas de 
seu aniversário, mais precisamente na virada da noite. O governador ganhou 
uma festa surpresa no camarote do Governo, em Parintins, onde celebrou a 
nova idade ao lado de aliados políticos.  O prefeito de Manaus, David Almeida, 
também parabenizou por meio dos stories do Instagram, onde publicou uma 
foto ao lado de Wilson Lima.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Aos altos gastos nas viagens oficias de Lula e sua equipe de governo ao 
exterior que já custaram aos cofres públicos R$ 7,3 milhões em hospedagem, 
de acordo com informações do Itamaraty. A conta não inclui a última passagem 
do presidente por Itália, Vaticano e França. Em seis meses de governo, Lula fez 
o dobro de viagens oficiais que seu antecessor. A viagem de maior gasto foi 
a da China, que custou R$ 1,8 milhão em cinco dias. A do Reino Unido custou 
R$ 1,4 milhão, em Portugal foi gasto R$ 1 milhão e na Espanha, R$ 815 mil.
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Como educamos nossas crianças quando elas 
são rejeitas por suas aldeias?

O julgamento de Bolsonaro 
pelos indicados de Lula

Editorial

Hoje o destino de Jair Messias Bolsonaro na política será 
decidido pelo pleno do Tribunal Superior Eleitoral, composto 
por sete membros, sendo que cinco foram indicados pelo pre-
sidente Lula. Inescapavelmente, Bolsonaro será condenado e 
ficará inelegível até 2030, ou até mais. O julgamento refere-se 
a uma Ação de Investigação Judicial Eleitoral (Aije) feita pelo 
Partido Democrático Trabalhista (PDT), de Carlos Lupi (aquele 
ex-ministro do governo Dilma que caiu por irregularidades 
em contratos do ministério com ONGs). A Aije denunciava o 
ex-presidente por “abuso de poder político”, por ter exposto 
preocupações quanto à segurança das urnas eletrônicas sem 
comprovante de voto impresso em uma reunião com embaixa-
dores no Palácio da Alvorada em julho de 2022, quando sequer 
era candidato e, portanto, não estava sob a jurisdição eleitoral.

Os embaixadores que participaram da reunião, diplomatas 
de outros países interessados nas eleições brasileiras, também 
visitaram o TSE e ouviram seu então presidente, Luiz Fux, e 
seus técnicos. Curiosamente, os embaixadores, que não são 
eleitores brasileiros, declararam não perceber abuso algum 
na reunião com Bolsonaro. É bom pembrar que, em todo o 
mundo, a categoria dos diplomatas é tida como dentre a dos 
servidores com melhor preparo acadêmico e intelectual.

O julgamento, que começou na quinta-feira passada, 22/6, 
será reiniciado com o voto do corregedor-geral da Justiça 
Eleitoral, Benedito Gonçalves, relator do processo, cujo relatório 
já adiantou o voto contra Bolsonaro. Em seguida, votam Raul 
Araújo, Floriano de Azevedo Marques, André Ramos Tavares, 
Cármen Lúcia, Nunes Marques e Alexandre de Moraes. Pronto, 
um dos maiores problemas da história da esquerda brasileira 
está resolvido! Mas, será mesmo? Esperemos pelos próximos 
acontecimentos.

Nenhuma criança aprende e se 
desenvolve somente a partir de va-
lores e conhecimentos oriundos ex-
clusivamente da sua família nuclear. 
Toda a construção de seu ser é a 
somatória de todas as experiências 
de aprendizagem que essa criança 
terá com o contato com a comunida-
de (ou as comunidades) que a cerca.

 Educar implica em preparar as 
crianças e adolescentes a partir da 
vida e para a vida e a escola adquire 
o papel e a dimensão de formar pes-
soas resilientes, socialmente em-
preendedoras e criativas, capazes de 
transformar as situações adversas 
em oportunidades para o bem-estar 
local e universal.

 Porém, como fica o aprendizado 
de uma criança onde sua família 
nuclear e a escola, seu primeiro es-
paço de formação de cidadania, não 
entregam sentimentos de recepti-
vidade, percepção de igualdade, 
pertencimento simplesmente por 
serem diferentes?

 No extremo, quem educa os 
meninos que são percebidos como 
“femininos” ou as meninas que são 
percebidas como “masculinas” nas 
escolas? Quem os defende? Quem 
cuida dos corpos considerados dissi-
dentes, queers, anômalos que estão 
em nossas salas de aula?”

 Como descrevi anteriormente, a 
escola é, por excelência, um dos 
primeiros e principais espaços de 
formação para a cidadania e de so-
cialização para crianças, adolescen-
tes e jovens. Seu papel fundamental 
é de um agente educacional e elo 
entre crianças e adolescentes, socie-
dade, entorno e consequentemente, 
o mercado de trabalho. Em uma 
concepção formal, essa “dissolução” 
dos muros da escola exige a amplia-
ção do olhar para os significados de 
educação e de aprendizagem.

 No entanto, na maioria das ve-
zes ela se mostra incapaz de lidar 
com a diferença, em particular com 
as questões ligadas à sexualidade, 
à orientação sexual e deficiências 
físicas.

 Paul Preciado, em seu livro “Um 
Apartamento em Urano: crônicas da 
travessia”, traz um artigo intitulado: 
“Quem defende a criança queer? 
Quem defende a criança diferen-
te?” Nele, ele questiona qual mo-
delo de criança é defendido pelas 
instituições. A criança como corpo 
docilizado em formação. Corpo 
obediente às normas e disciplina-
rizações, obviamente. Corpos de 
criança que fogem ao considerado 
normal, são problemáticos, punidos, 
tratados como anômalos e punidos 
com tratamentos medicamentosos, 
idas à diretoria, conversas com a 
coordenadora, até a temida reunião 
com os pais, para comunicar que a 
criança não se enquadra, não adere, 
não responde ao sistema padrão de 
reproduções humanas.

 Crianças e jovens LGBTQIA+ en-

contram na escola um ambiente 
hostil e por isso, a probabilidade de 
não se sentirem seguros onde estu-
dam é infinitamente maior. Passam 
a evitar atividades escolares, perdem 
aulas e chegam a deixar de fre-
quentar regularmente o curso. Esse 
processo de exclusão faz com que 
os resultados de desenvolvimento 
cognitivo e sócio emocional desse 
grupo seja muito menor quando 
comparado a grupos de crianças e 
jovens não queers ou não diferentes.

 A partir daí, nasce a reflexão: como 
educamos nossas crianças quando 
elas são rejeitas por suas aldeias?

 Esse processo é amplo e vai além 
da integração, receptividade e res-
peito de cada ser humano. Ele passa 
por um pela transformação de como 
as pessoas, os sistemas educacio-
nais, a formação de educadores, a 
sociedade e os ambientes de con-
vivência enxergam e transformam 
suas realidades a partir do olhar e 
da perspectiva real do outro, prin-
cipalmente quando o outro é uma 
criança em formação.

 Atualmente, o conteúdo clássico 
difundido no currículo escolar é o 
capital cultural e intelectual que 
servirá como passe social. Porém, a 
conformação da sala de aula como 
único espaço de aprendizagem já 
não basta para as demandas do 
século 21. Ela precisa ser uma or-
ganização colaborativa e necessita 
desenvolver a sua atividade peda-
gógica com base em problemáticas 
reais, que priorizem o desenvolvi-
mento de uma consciência plana, 
de harmonização pessoal, social, 
enxergando essa criança em todas 
as suas dimensões.

 Para isso, mais do que educação 
em tempo integral, é necessário que 
passemos a reconhecer e defender 
uma educação integral que, além de 
contemplar o ser humano de forma 
integrada e integradora, pressupõe a 
diversidade dos espaços educativos 
como conceito fundamental para 
o envolvimento e responsabilidade 
de toda a “aldeia” na formação das 
novas gerações.

 O senso de pertencer é um dos 
aspectos fundamentais dessa ex-
periência social humana. Ele carre-
ga em si uma carga significativa de 
segurança emocional e psicológica 
e não trata apenas de um reconhe-
cimento identitário ou de posição 
social, ele transforma para sempre 
as relações pessoais em todas as 
esferas em TODAS as esferas da vida 
de uma criança, além de encorajá-la 
para um futuro de possibilidades 
inimagináveis.

Fecho esse texto lembrando de 
Milton Nascimento: em Coração de 
estudante: “Há que se cuidar do 
broto, para que a vida nos dê flor 
e fruto”.

 “Flores e frutos” que com tem-
po e paciência reconstruirão novas 
aldeias.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Não vamos admitir injustiças contra o nosso capitão”

Estudo mostra que reforma tributária pune o agro e 
beneficia indústria

Tudo para indústria
O setor mais beneficiado pela 

reforma é a indústria, que vai 
deixar de pagar R$495 bilhões 
em impostos, aponta o estudo.

Municípios prejudicados
Municípios sofrerão com a re-

forma tributária de Lula: a ex-
pectativa é que percam R$177 
bilhões em receita, que vai para 
Estados e União.

Concentração
A arrecadação de Estados deve 

crescer R$140 bilhões, aponta o 
estudo. A receita da União vai su-
bir, claro. Crescerá R$37 bilhões.

Há caminhos
O PIB tributável do Brasil é de 

R$4,4 trilhões, aponta o estudo. 
Sem as isenções e regimes es-
peciais seria possível arrecadar 
R$100 bi a mais.

Assembleia do Maranhão torra 
R$815 mil em viagens

De janeiro a junho deste ano, a 
Assembleia Legislativa do Mara-
nhão desembolsou R$815,4 mil 
em diárias com funcionários e 
parlamentares que rodaram o 
Brasil e até a Europa por con-
ta dos pagadores de impostos. 
Quem mais embolsou generosas 
diárias foi o deputado estadual 
Dr. Yglésio Moyses (PSB), da base 
do governador Carlos Brandão 
(PSB), alçado ao posto com apoio 
de Flávio Dino, atual ministro da 
Justiça que foi eleito na chapa 
como senador pelo Maranhão.

Não teve dó
Só as diárias de Dr. Yglésio cus-

taram aos cofres públicos 22 sa-
lários mínimos. Foram entregues 
ao deputado exatos R$29.838,00.

Rumo aos 600
Os dados, levantados pela co-

luna por meio da Transparência 
da AleMA, registram, ao todo, 
que já foram efetuados 588 pa-

gamentos.

Sem limite
Além do Maranhão e Europa, há 

registros de diárias que bancou 
estadias em outros dez estados, 
incluindo o Distrito Federal.

Ativismo da mentira
Em Paris, Lula repetiu a mentira 

de que “33 milhões de pessoas 
passam fome no Brasil”, alarde-
ada por uma ONG ativista dias 
da eleição de 2022. A mentira 
Marina Silva foi maior, na COP27: 
“120 milhões”

Campeão de inflação
É tão incompetente o presi-

dente da Argentina, Alberto Fer-
nández, que chega ao Brasil nes-
ta segunda (26) para nos tomar 
dinheiro, que a inflação em seu 
país em maio, de 7,8%, superou 
até mesmo os 7,6% da Venezuela 
estraçalhada por outro incapaz, o 
ditador Nicolás Maduro.

Europa em alta
A ainda ministra do Turismo, 

Daniela Carneiro, viajou à Europa 
por conta do pagador de impostos 
otário. Aproveita a mordomia an-
tes de perder o emprego. Ficará 
em Lisboa (Portugal) até quinta-
-feira (29).

Outros tempos
A ministra Rosa Weber, do STF, 

mandou a então afastada Dilma 
explicar por que chamava o im-
peachment de “golpe de Estado”, 
em 2016. A petista repetiu a lo-
rota. E não foi presa por ameaça 
a democracia.

Menos show e mais trabalho
Enquanto a CPMI do 8 de Janei-

ro perde tempo com bate-boca e 
baixarias, os requerimentos vão 
se acumulando à espera de vo-
tação. Já são 673 pedidos na fila.

Disputa em família
Outro problema para lulistas no 

Valdemar Costa Neto, presidente do PL sobre a ameaça de banimento de Jair Bolsonaro

Ceará é o racha entre os irmãos 
Cid e Ciro Gomes, do PDT do 
prefeito de Fortaleza, José Sarto, 
pré-candidato à reeleição. A saída 
de um dos irmãos do partido é 
tida como certa.

Índice suspeito
A Câmara dos Deputados co-

memorou ter chegado “próximo 
à nota máxima” de índice de sus-
tentabilidade criado pelo Tribu-
nal de Contas da União, que é 
órgão de assessoramento... do 
Congresso.

Disputa simples
O ministro petista Camilo San-

tana (Educação) é pré-candidato 
a prefeito de Fortaleza (CE), que 
está sob a gestão do prefeito José 
Sarto (PDT), que lidera pesquisas 
eleitorais se quiser ser candidato 
à reeleição.

Pensando bem...
...o genial Mário de Andrade foi 

premonitório ao criar seu per-
sonagem Macunaíma, herói sem 
caráter que faz da mentira seu 
mote de vida.

| Poder sem Pudor

Homem-bomba
Prolixo e confuso, o senador 

Eduardo Suplicy (PT-SP) tirou a 
paciência de Arthur Virgílio (AM), 
na época líder do PSDB no Senado, 
que caiu na besteira de conceder-
-lhe um aparte. O tucano recla-
mou: “O senhor é o verdadeiro 
homem-bomba. Está explodindo 
meu discurso.” 

A reforma tributária que o governo tenta fazer parecer que atende o setor produtivo, na verdade, beneficia 
a indústria e pune todos os demais setores, principalmente serviços e o agro, que vem sendo hostilizado pelo 
governo Lula desde a campanha eleitoral. A punição ao agro e ao setor de serviços a conclusão de estudo 
elaborado por três consultorias e coordenado pelo especialista Paulo Rabello de Castro, ex-presidente do 
BNDES. A reforma pretende aumentar a tributação do agronegócio em 20% e triplicar a arrecadação com 
serviços, o maior setor da economia.

Matheus Toscano
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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Na manhã desta se-
gunda-feira (26), co-
meçou a tramitar na 
Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) o Proje-
to de Lei (PL) 284/2023 
de autoria do vereador 
Ivo Neto (Patriota), que 
obriga as organizações 
que atendem crianças e 
adolescentes a exigir de-
claração de frequência 
escolar semestral dos 
seus atendidos, com o 
fim de evitar a evasão 
escolar.

Um estudo realizado 
pelo Inteligência em 
Pesquisa e Consultoria 
Estratégica  (Ipec) reve-
lou que, em 2022, mais 
de 2 milhões de meninos 
e meninas, com idades 
de 11 a 19 anos, deixaram 
a escola sem terminar 
a educação básica no 
Brasil. O levantamen-
to ainda mostrou que 
a evasão escolar afeta 
principalmente os mais 
vulneráveis. Afinal, na 

classe AB, o percentu-
al de evasão é 4%, en-
quanto, na classe DE,  
chega a 17% – ou seja, 
é quatro vezes maior. 
No Amazonas, mais de 
105 mil crianças e ado-
lescentes estão fora da 
escola, segundo dados 
divulgados pelo Mo-
vimento Todos Pela  
Educação (TPE).

“Muitos são os moti-
vos que levam o aluno 
a deixar de estudar, a 
necessidade de entrar 
no mercado de traba-
lho, a falta de interesse 
pela escola, dificuldades 
de aprendizado que po-
dem acontecer no per-
curso escolar, doenças 
crônicas, deficiências no 
transporte escolar, fal-
ta de incentivo dos pais, 
mudanças de endereço, 
dentre outras causas. 
Precisamos colaborar 
para diminuir os dados 
de evasão escolar” des-
taca Ivo Neto.

Deputados estaduais celebram 
reajuste de repasses para Saúde

ALEAM

PL estabelece critérios para 
impedir evasão escolar

A Assembleia Legis-
lativa do Amazonas 
(Aleam) realizou nes-
ta segunda-feira (26) 
Sessão Ordinária com-
pensatória da próxima 
quinta-feira (29), e a 
saúde pública no esta-
do foi tema dominante 
durantes os debates no 
Plenário Ruy Araújo.

A deputada Dra. 
Mayara (Republicanos) 
falou sobre a Portaria 
nº 578, de 23 de junho 
de 2023, do Ministé-
rio da Saúde (MS) re-
ajustando o Teto MAC 
(atendimento de Alta 
e Média Complexida-
de). A partir de agora, 
o Amazonas terá um 
aporte suplementar de 
R$ 172 milhões, de teto 
MAC.

A deputada celebrou 
o aumento do valor do 
repasse que será en-
viado pelo Governo Fe-
deral para o Amazonas.

CMM

DIVULGAÇÃO

 Aumento da verba poderá facilitar a realização de investimentos

Governo entrega feira em Parintins 
e libera R$ 1,8 milhão em crédito
Wilson Lima destacou 
investimentos 
crescentes do Estado

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima entregou, nesta 
segunda-feira (26), 
uma feira de produ-

tos regionais que vai fun-
cionar no porto de Parintins 
durante o período do festival 
folclórico da cidade (a 368 
quilômetros de Manaus). Ele 
também liberou R$ 1,8 mi-
lhão em crédito a agriculto-
res e destacou investimentos 
crescentes do Estado para o 
fortalecimento do setor pri-
mário no município, o maior 
da região do Baixo Amazonas.

“Essas estruturas, a gente 
tem montado na capital e 
também levado para o inte-
rior. Elas possibilitam que o 
pequeno agricultor traga aqui 
o seu produto para comercia-
lizar direto para os consumi-
dores. Além de outras ações 
que a gente tem feito, como 
entrega de equipamentos e 
incentivos através da nossa 
linha de crédito”, ressaltou 
Wilson Lima.

Também participaram 
da entrega da nova feira, a 
primeira-dama Taiana Lima, 
o vice-governador Tadeu de 
Souza, a secretária de Estado 
do Fundo de Promoção So-
cial e Erradicação da Pobreza 
(FPS), Kathleen Braz, e o pre-
feito de Parintins, Bi Garcia, 
além de outras autoridades.

Para colocar em operação o 
espaço, o Governo do Estado, 
por meio da Agência de De-
senvolvimento Sustentável 
do Amazonas (ADS), destinou 

duas tendas 10×10, além de 
40 coletes, sendo 20 azuis 
e 20 vermelhos. Os itens fo-
ram entregues a 20 feirantes, 
entre agricultores familiares, 
pescadores e pescadores de 
camarão do município. A feira 
funciona das 8h às 17h.

“Temos produtores aqui da 
agricultura familiar comer-
cializando os seus produtos 
para todos os turistas que 
vão chegar e para popula-
ção aqui de Parintins durante 
toda essa semana”, afirmou a 

diretora-presidente da ADS, 
Michelle Bessa.

Outra feira de produtos re-
gionais da ADS, que já está 
instalada no município, foi re-
vitalizada com a entrega de 
novas coberturas e coletes. 
O espaço funciona na Praça 
dos Bois diariamente.

A ADS, em parceria com 
a Agência de Fomento do 
Amazonas (Afeam), benefi-
ciou, ainda, 11 feirantes com 
ações de crédito, com um 
investimento em torno de 

R$ 110 mil. Além disso, a ADS 
adquire produtos oriundos 
da agricultura familiar, que 
serão doados para famílias 
carentes. 

Mais crédito
Por meio do Instituto de 

Desenvolvimento Agropecu-
ário Florestal Sustentável do 
Amazonas (Idam) e a Afeam, 
o Governo do Amazonas libe-
rou R$ 1,8 milhão em crédi-
to rural para agricultores de 
Parintins. O Idam auxiliou na 

elaboração dos 92 projetos 
de financiamento contem-
plados. Os agricultores tam-
bém receberam 170 Cartões 
do Produtor Primário.

“Seguindo a determinação 
do governador Wilson Lima, 
o Idam está próximo dos pro-
dutores rurais e agricultores 
familiares. Essa ação mostra 
todo o empenho da equipe 
técnica do órgão”, ressaltou o 
diretor-presidente do órgão, 
Daniel Borges.

Além disso, 70 famílias re-

Durante entrega Wilson Lima também participou de ação do Detran visando regularização de CNH

ceberam o documento físico 
do Cadastro da Agricultura 
Familiar (CAF), certificação 
obrigatória para que os pro-
dutores passem a usufruir 
das políticas públicas dos 
governos Federal e Estadual.

Para entidades represen-
tativas dos agricultores, pes-
cadores artesanais e extra-
tivistas, como associações, 
cooperativas e colônias, um 
trabalho de regularização 
documental é desenvolvi-
do permanentemente pelo 
Idam, garantindo a certifica-
ção digital dessas entidades 
que passam a participar de 
editais para comercialização 
do que é produzido no campo. 
De janeiro a junho deste ano, 
12 associações foram regula-
rizadas. Cinco já receberam 
seus certificados digitais e, 
neste dia 26, outras três re-
ceberão.

Estiveram presentes na 
ação de entregas do gover-
nador Wilson Lima para o 
setor primário, agricultores 
de diversas regiões de Pa-
rintins e representantes de 
cinco entidades: Associação 
dos Moradores, Pescadores 
e Agricultores Familiares do 
Bairro Nossa Senhora de 
Lourdes do Mucambo do 
Arari (Ambrazel), uma agro-
vila localizada na margem es-
querda do rio Amazonas; As-
sociação dos Moradores do 
Ramal do Macurany (AMRM); 
Cooperativa dos Extrativistas 
e Turismo do Lago do Maximo 
(COMAFA); Associação Ami-
gos da Vila Nogueira (AAVN); 
Associação dos Moradores 
, Pescadores e Agricultores 
Familiares do Lago do Re-
manso (AMPAFLAR);

“Há mais de 10 anos que 
não acontecia o reajuste 
desse aporte financeiro 
mensal da União para os 
atendimentos de média e 
alta complexidade nos hos-
pitais amazonenses”, disse 
Dra. Mayara, classificando a 
notícia como uma conquista 
histórica.

O aumento da verba po-
derá facilitar a realização de 
investimentos em infraes-
trutura na área, pois, segun-
do a deputada, atualmente 
a verba existente é pratica-
mente comprometida com 
as despesas já existentes.

“Sabemos que a logísti-
ca é um desafio, aportar e 

fazer uma saúde eficiente 
é ainda mais desafiador”, 
disse Dra. Mayara, desta-
cando ainda que o Amazo-
nas, com quase 4 milhões 
de habitantes, recebia um 
repasse menor do que, por 
exemplo, o estado do Ama-
pá, com menos de 1 milhão  
de habitantes.
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Coronel da PM diz que Abin 
avisou de invasão às 10h
Coronel recebeu aval 
do STF para ficar em 
silêncio nas questões 
que possam levar à 
autoincriminação

A CPI do 8/1 interroga, 
nesta segunda-feira 
(26), Jorge Eduardo 
Naime, ex-chefe do De-

partamento Operacional (DOP) 
da Polícia Militar do Distrito Fe-
deral (PMDF). Ele afirma que a 
Agência Brasileira de Inteligên-
cia (Abin) só avisou as forças 
policiais sobre a invasão às 10h.

Naime dá conta da exisência 
de um relatório da Abin, com-
provando o disparo da infor-
mação sobre atos às 10h. “Ou 
as agências não passaram a 
informação para o secretário 
[de Segurança] e o comando-
-geral, ou eles ficaram inertes”, 
disse o coronel.

De acordo com Naime, no 
dia anterior aos atos foi criado 
um grupo chamado “Sisbin”. O 
coronel aponta que relatório da 
Abin indica provável participa-
ção do GSI do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

Ele cita nominalmente: o che-
fe do Centro de Inteligência, 

Coronel Reginaldo; Comando 
Policiamento Regional Metro-
politano I, tenente Júnior; a Dra. 
Marília, delegada federal e e che-
fe da subsecretaria de inteligên-
cia; e o coronel da PMDF Jorge 
Henerique Pinto.

“Quando não colocaram o 
DOP, cegaram o chefe do De-
partamento de Operações e o 
subcomandante geral. Cegaram 

todo o braço operacional”, dispa-
rou Jorge Eduardo Naime.

O coronel, preso desde janeiro, 
voltou a declarar que a “ação da 
PM sempre foi limitada pelas 
Forças Armadas”. Naime tam-
bém alega ter sido impedido de 
conduzir manifestantes para 
fora do Alvorada, no dia 12/12 
do ano passado, pelo Gabinete 
de Segurança Institucional (GSI) 

de Bolsonaro.
Seu depoimento dá sequên-

cia aos trabalhos da Comissão 
Parlamentar Mista de Inquérito 
que investiga os atos golpistas 
ocorridos em Brasília.

Mais cedo, o coronel recebeu 
aval do STF para ficar em silêncio 
em questões que possam levar 
à autoincriminação e chegou a 
apresentar um atestado de de-

pressão que o dispensaria de 
comparecer à comissão. A secre-
taria do colegiado, no entanto, 
pediu uma reavaliação do laudo 
pela junta médica do Senado 
Federal.

O coronel passou pela checa-
gem médica e garantiu que, in-
dependentemente do laudo, iria 
falar na comissão que investiga 
os atos golpistas do 8 de janeiro, 

Coronel, preso desde janeiro, voltou a declarar que a “ação da PM sempre foi limitada pelas Forças Armadas

Bolsonaro 
não teme 
julgamento

 O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) classifi-
cou como “politiqueiro” 
o julgamento que cor-
re no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) e pode 
deixá-lo inelegível pe-
los próximos oito anos. 
Durante entrevista à 
Rádio Bandeirantes no 
domingo (25), Bolso-
naro admitiu que “não 
será o fim do mundo” 
caso ele perca a ação e 
não possa concorrer em 
cargos políticos.

“É um julgamento 
politiqueiro, né? Não 
era nem para ter re-
cepcionado a ação por 
ter se reunido com 
embaixadores. Pô, é 
brincadeira! E tem uma 
jurisprudência de 2017, 
do julgamento da cha-
pa Dilma-Temer, que 
simplesmente deixou 
de existir agora… para 
esse novo julgamento. 
Esse julgamento meu. 
Então é… a gente vai ver 
o que acontece. Eu não 
vou adiantar o resulta-
do aqui, mas não será 
o fim do mundo, não!”, 
destacou o ex-líder do 
Executivo.

Bolsonaro também 
voltou a mencionar os 
atos de vandalismo na 
Praça dos Três Poderes, 
em Brasília, e defendeu 
a investigação e a pu-
nição dos responsáveis 
pela depredação. 

Presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira, faz parte do partido Progressistas

Empresas na mira da PF atuaram 
em órgãos ligados ao PP

DIVULGAÇÃO

Mais do que compras sus-
peitas para escolas públicas 
e relações duvidosas de um 
assessor do presidente da 
Câmara dos Deputados, a ro-
tina de dois entregadores de 
dinheiro flagrada pela Polícia 
Federal (PF) desnuda uma 
rede de pessoas e empresas 
interligada com outros minis-
térios e órgãos públicos — e 
envolvida em contratos mi-
lionários com diversos indícios 
de fraudes e digitais do antigo 
PP, hoje Progressistas, partido 
de Arthur Lira.

A investigação da PF, que 
começou indo atrás do su-
perfaturamento de kits de 
robótica no Ministério da 
Educação (MEC) e jogou luz 
sobre o suposto envolvimento 
de Luciano Cavalcante, asses-
sor fiel de Lira, esbarrou em 
outras fornecedoras estatais 
para obras e serviços como 
segurança, limpeza e até co-
leta de resíduos. No governo 
federal, essas firmas estão ou 
foram ministérios como os da 
Cidades, da Infraestrutura e da 
Agricultura.

Mesmo dentro do MEC, foco 
inicial dos policiais, os tentácu-
los vão além dos kits de robó-
tica — e nessas outras frentes 
também há sinais de irregu-
laridades. Duas instituições 
federais de ensino sediadas 
no estado de Lira, por exem-
plo, puseram dinheiro em uma 
das empresas investigadas: o 
Instituto Federal de Alagoas 
(IFAL) e a Universidade Fe-
deral de Alagoas (UFAL) fe-
charam mais de R$ 13 milhões 

em contratos com a empresa 
BRA Serviços Administrativos 
Ltda.

A BRA tem como dono o 
policial civil alagoano Murilo 
Sérgio Jucá Nogueira Junior. 
Segundo as investigações, 
ele é ligado ao endereço 
onde, no dia da deflagração 
da operação, a PF encontrou 
R$ 4 mihões em dinheiro 
vivo dentro de um cofre. É 
também proprietário de um 
carro usado tanto para a en-

trega de valores no esquema 
como para a campanha de 
Lira a deputado nas eleições 
de 2022.

O contrato mais recente 
da empresa de Murilo é para 
prestação de serviços de mo-
torista. Foi assinado em 30 
de setembro do ano passado 
com o IFAL, por R$ 1,2 milhão. 
Com um detalhe que chama 
atenção para outras fraudes 
por trás dos pagamentos de 
verbas federais às empresas 

do esquema: uma outra firma 
do policial, a Reluzir Serviços 
Terceirizados Ltda, partici-
pou da concorrência, dando 
lances no mesmo pregão, o 
que indica que o contrato foi 
fechado a partir de um jogo 
previamente combinado.

Conexão PP
Em Brasília, a entrada de-

finitiva do grupo de empre-
sas ligadas ao esquema no 
mercado local de contratos 

públicos nada tem a ver com 
o Ministério da Educação — 
mas também foi marcada por 
suspeitas. A história começa 
com uma dispensa de licitação 
para limpeza de hospitais no 
governo do Distrito Federal, 
em 2019. Foi quando a mesma 
BRA Serviços Administrativos 
Ltda, à época uma firma fo-
rasteira na cidade, ganhou 
sem licitação um contrato 
de quase R$ 70 milhões na 
Secretaria de Saúde.

CÂMARA DOS DEPUTADOS TSE

em Brasília.
Naime iniciou seu depoimen-

to dizendo não estar em condi-
ções físicas plenas e afirma estar 
preso há cinco meses sem saber 
o porquê. Ele recorda estar de li-
cença quando foi acionado para 
conter as ações golpistas no dia 
8/1. De acordo com o coronel, 
sua condição de preso o impediu 
de tomar conhecimento sobre 
o andamento das investigações.

“Hoje, mesmo numa condição 
mental não muito favorável, eu 
resolvi vir aqui em respeito à 
vossa excelência, em respeito 
ao Congresso Nacional, Casa 
que eu sempre defendi, que 
eu sempre operei e sempre 
estive presente das maiores 
operações com esta Casa, de-
fendendo o Estado Democrá-
tico de Direito”, disse Naime ao 
presidente da CPI Mista, Arthur 
Maia (União-BA).

O coronel da PM também 
disse ter sido impedido pelo 
Gabinete de Segurança Insti-
tucional (GSI), ainda durante o 
governo Bolsonaro, de escol-
tar manifestantes que iriam ao 
Palácio da Alvorada conversar 
com o então presidente, em 12 
de dezembro de 2022. Segundo 
Naime, quando ele chegou ao 
local, os bolsonaristas já esta-
vam falando com o chefe do 
Executivo federal.
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Complexo da Serra da Valéria,
novo atrativo turístico de Parintins

CONDOMÍNIO DE ALTO LUXO

Obras do Quintas de São José seguem em ritmo acelerado
DIVULGAÇÃO

Empreendimento fica na Estrada do Cetur, no bairro Tarumã, Zona Oeste

Com a conclusão das obras 
programada para o final deste 
ano, os trabalhos no Quintas 
de São José do Rio Negro 
seguem em ritmo acelera-
do, na primeira e na segunda 
etapa. O empreendimento de 
alto luxo da incorporadora 
BTP Urbanismo, que fica na 
Estrada do Cetur, no bairro 
Tarumã, Zona Oeste de Ma-
naus, chama a atenção por 
trazer lotes de alto padrão, 
combinando urbanismo e na-
tureza, já sendo considerado 
o maior e melhor residencial 
da região Norte do Brasil.

O diretor da BTP Urbanis-
mo, João Batista Pi, informa 
que foi iniciada a construção 
do Clube Sports, o paisagismo 
da entrada inclusive com o 
espelho d’água da primeira 
rotatória, além da finalização 
da pavimentação de toda a 

primeira etapa, terraplena-
gem para início das obras 
do Clube Social e Capela, e 
travessia do Igarapé Oriente.

Segundo João Batista Pi, 
com o início do verão as obras 
de infraestrutura da segunda 
etapa já se iniciaram também, 
em ritmo acelerado.

“Nossa meta é preservar ao 
máximo a flora e a fauna, e 
oferecer infraestrutura, la-
zer de alto padrão, garantir a 
qualidade de vida excepcio-
nal no presente e no futuro, 
e desta forma, também, a 
valorização do patrimônio do 
morador”, disse.

Com área total de 700 mil 
metros quadrados, o local 
oferece espaços para espor-
te e lazer como quadras es-
portivas, capela, três clubes, 
parque aquático, academia, 
brinquedoteca, trilha verde e 

mirante, entre tantas outras 
comodidades. E, como dife-
rencial, prevê, para o futuro, 
ter uma hípica para até 100 
cavalos, marina para até 200 
lanchas ou jet-skis, heliponto 
para três helicópteros e cam-
po de golfe.

São 180 lotes de tama-
nhos a partir de 1.500 metros 
quadrados, com área verde 
preservada, de modo que os 
moradores terão uma verda-
deira floresta particular no 
seu entorno.

Sustentável
O Quintas de São José do Rio 

Negro tem o olhar para a sus-
tentabilidade e a preservação 
ambiental faz parte da es-
trutura do projeto desde sua 
concepção. Além de cumprir 
toda a legislação ambiental, 
foram realizados estudos para 

avaliação de meio ambiente 
da área, que foram essen-
ciais para o objetivo do imóvel: 
estar voltado para atender à 
necessidade de quem sonha 
em morar com conforto, se-
gurança e contato direto com 
a natureza.

A área do Quintas conta com 
quase 200 espécies de es-
sências florestais e frutíferas 
catalogadas e representadas 
por 45 famílias botânicas. An-
gelim-rajado, abiurana, apuí, 
breu branco, breu vermelho, 
ingá chichica, lourinho e sor-
vinha são algumas delas. Está 
sendo realizado um monito-
ramento ambiental inclusive 
para os projetos de resgate 
da fauna silvestre das áreas 
de supressão vegetal e o de 
controle de qualidade am-
biental, que visam minimizar 
os impactos da obra.

Alex Pazuello/Secom

O novo atrativo turís-
tico visa impulsionar 
o ecoturismo e pro-
porcionar mais renda 
e desenvolvimento 
para a população 

Em Tempo

A cidade de Parintins (a 
369 quilômetros de 
Manaus) ganhou um 
novo atrativo turístico. 

O governador Wilson Lima en-
tregou, na segunda-feira (26), 
o Complexo de Infraestrutura 
Turística da Serra da Valéria, que 
irá impulsionar o ecoturismo na 
região e proporcionar mais ren-
da e desenvolvimento para a 
população local.

A obra do Governo do Ama-
zonas foi realizada pela Em-
presa Estadual de Turismo 
(Amazonastur) e inclui duas 
estações para recepção dos 
turistas e a construção de 
uma escadaria, com rampa 
de acesso, para maior como-
didade dos visitantes. 

“A partir de agora ninguém 
vai mais desembarcar aqui no 
lamaçal e ter dificuldade de subir 
aqui correndo risco de sofrer um 
acidente. E eu falo não só do 
ponto de vista do turista, e é claro 
que a gente está preparando 

Serra da Valéria possui 152 metros 
de altura e oferece uma das vistas 

mais bonitas da região

Wilson Lima entrega Complexo de Infraestrutura Turística

“Traremos a experiência 
inédita que é a iluminação 
elétrica subterrânea, além 
de outras inovações, como 
o piso de blocos intertra-
vados, que garantem uma 
durabilidade enorme”, in-
formou João Batista Pi.

Além disso, o regimento 
interno do Quintas focará 
na educação ambiental de 
seus moradores. O docu-
mento traz uma cláusula 

obrigando a todos os mo-
radores a preservarem uma 
faixa verde mínima de 3 me-
tros nas laterais dos lotes 
e faixas verdes nos fundos, 
formando um verdadeiro 
muro verde entre os vizi-
nhos e os chamados corre-
dores ecológicos no condo-
mínio, caminhos por onde a 
biodiversidade se manterá 
intacta, assegurando ainda 
máxima privacidade. 

para receber bem quem vem 
para cá, mas acima de tudo a 
gente está preparando isso aqui 
para dar conforto e dignidade 
para quem mora na comunidade 
porque o turista vem aqui uma 
vez ou outra, vocês (moradores) 
estão aqui no dia a dia e têm que 
enfrentar essa subida”, desta-
cou Wilson Lima, acompanhado 
da primeira-dama, Taiana Lima, 
do vice-governador Tadeu de 
Souza e sua esposa, Jade Amo-
rim e do prefeito de Parintins, 
Bi Garcia. 

Além dos turistas que chegam 
à ilha para o 56º Festival Folcló-
rico de Parintins, a infraestrutura 
turística irá atender os cruzeiros 
internacionais que passam pelo 
local, em especial na temporada 
de cruzeiros, que ocorre de no-
vembro a março.

Na temporada 2022/2023, a 
atividade turística injetou cerca 
de R$ 3,1 milhões na economia 
do Estado. Para a temporada 
2023/2024 são esperados mais 
de 35 navios, com cerca de 40 
mil turistas, que irão conhecer 
as belezas do Amazonas, como 
a cidade de Parintins.

Segundo o presidente da 
Amazonastur, Gustavo Sampaio, 
a obra destaca o potencial para 
o ecoturismo em Parintins e o 
investimento feito pelo Estado 
na região. Sampaio lembra que 
cerca de 70% dos navios que 
chegam ao Amazonas têm pa-
rada em Parintins.

“O Governo do Amazonas traz 
dignidade e qualidade de vida 
para a Serra da Valéria. Essa re-
gião abriga muitas pessoas dos 
arredores. Aqui tem a quadra, 
a escola, tem uma escola de 
artes e muitas pessoas circulam 
por aqui. Então melhora a vida 
da comunidade e dos arredores 
também. A nossa missão é fazer 
a diferença e transformar para 
melhor a vida do povo amazo-
nense”, ressaltou Gustavo. 

Sonho da comunidade 
O líder comunitário da Serra 

da Valéria, Lúcio Souza Xavier, 
44, morador do local desde que 
nasceu, pontuou que a entrega 
da obra era um sonho de toda a 
comunidade. “Eu me sinto muito 
feliz de estar com essa obra 
pronta aqui na nossa comuni-
dade, que vai facilitar muito a 
nossa situação também de es-
coamento da produção. A gente 
subia com material lá da ‘beira’, 
nas costas, e hoje não subimos 
mais, agora já é de moto, carro. 
A comunidade só tem que agra-
decer a Deus e ao governador 
Wilson Lima por estar fazendo 
esse belíssimo trabalho aqui”, 
ressaltou Lúcio.

A cerimônia também contou 
com a presença do secretário 
estadual de Meio Ambiente, 
Eduardo Taveira, do secretário 
Chefe da Casa Militar, Fabiano 
Bó, e da secretária do Fundo 
de Promoção Social e Erradi-

cação da Pobreza (FPS), Kath-
leen Braz. Também estiveram 
presentes os deputados Saulo 
Viana e Cabo Maciel, o presiden-
te da Câmara de Vereadores de 
Parintins, Alex Garcia e verea-
dores, entre os quais Babá Tu-
pinambá, Flávio Farias, Vanessa 
Geny, Cabo Linhares, Brenda 
Dianná, Mateus Assayag, Telo 
Pinto e Josenaldo Lima.

Cumprindo agenda em Pa-
rintins, a poucos dias do 56º 
Festival Folclórico, o governador 
Wilson Lima também entregará 
aos parintinenses a conclusão 
da reforma e manutenção do 
Centro Cultural Bumbódromo, 
além de melhorias e investi-
mentos para fortalecer o setor 
primário na cidade.

Serra da Valéria
Um dos pontos mais altos 

de Parintins, a Serra da Valé-
ria possui 152 metros de altura 
e oferece uma das vistas mais 
bonitas da região. O local faz 
divisa com o estado do Pará e 
tem cinco comunidades, onde 
vivem cerca de 700 pessoas: 
Santa Rita, Betel, Bete Semes, 
Samaria e São Paulo. 

A obra de melhoria da infra-
estrutura turística contemplou 
a construção do embarque e 
desembarque e mirantes para 
movimentar o turismo local, com 
exposição de artesanatos.

Para chegar à Serra da Valéria, 
o acesso pode ser realizado via 

fluvial ou terrestre, saindo de 
Parintins. Quem preferir ir de 
barco de passeio, o trajeto dura 
em média três horas, com saída 
às 12h de Parintins. Para quem 
desejar chegar mais rápido, a 
opção é ir de lancha, em pas-
seios que são organizados por 
excursões com trajeto que dura, 
em média, 45 minutos. Durante 
a vazante do rio, que ocorre de 
fevereiro a novembro, o acesso 
pode ser realizado pela estrada, 
via Vila Amazônia, e leva em 
torno de uma hora.

Os turistas podem passe-
ar de barco para conhecer as 
comunidades da serra, pescar, 
observar pássaros e fazer tri-
lhas, que têm no ponto final a 

vista da divisa dos estados do 
Amazonas e Pará. Além disso, a 
Serra da Valéria possui um rico 
sítio arqueológico.

Os passeios podem ser adqui-
ridos por pacotes, nas excursões 
organizadas para grupos acima 
de oito pessoas. Os pacotes são 
oferecidos por agências de tu-
rismo e podem ser montados 
de acordo com os interesses 
do visitante. 

Para realizar os passeios, bas-
ta buscar uma agência creden-
ciada no chatbot Amazonas to 
Go, disponível 24h, todos os dias, 
pelo QR Code https://qrfacil.
me/Qqdds6kr ou em cartazes 
espalhados nos principais atra-
tivos turísticos do Amazonas.
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Cresce 300% número de MEIs 
estrangeiros no Amazonas
Levantamento do 
Sebrae revela alta 
de 293% dessa 
população ativa 
na unidade da 
federação

ACNUR/GABO MORALES

Segundo estado com 
a maior proporção de 
microempreendedores 
individuais (MEIs) es-

trangeiros ativos, o Amazonas 
viu essa população formali-
zada crescer quase 300%. Os 
dados são de um levantamen-
to realizado pelo Sebrae em 
maio de 2023, comparados à 
pesquisa anterior, em maio de 
2019. São 1.964 empreende-
dores que vieram de outros 
países, o que corresponde a 
1,68% desse segmento na uni-
dade da federação. 

Embora concentre a maior 
população de MEIs de outras 
nacionalidades (31.834), São 
Paulo caiu uma posição no 
ranking em termos propor-
cionais (0,94%), ficando em 
terceiro lugar. Neste quesito, 
Roraima manteve a primei-
ra posição, atualmente com 
uma população de 1.611 empre-
endedores estrangeiros, que 
corresponde a 7,81% dos MEIs 
naquele estado.  

O estudo realizado pelo Se-
brae com base em dados da 
Receita Federal revela que, 
atualmente, existem 74,2 mil 
Microempreendedores Indi-
viduais (MEI) ativos de ou-

Em Tempo

Amazonas viu essa população formali-
zada crescer quase 300%

dados do Governo Federal. 
Neste grupo, um diagnóstico 
conduzido pela Agência da 
ONU para Refugiados (AC-
NUR) e AVSI Brasil, revelou 
que 21,7% trabalham como 
autônomos nas ruas e em 
feiras da capital, e apenas 
5,5% se declaram como donos 
do próprio negócio. 

Parceria 
A ONG Visão Mundial, que 

atua com programas e proje-
tos de ação humanitária nas 
áreas de proteção à infância, 
educação e advocacy, tem 
entre seus projetos a assis-
tência a migrantes e refugia-
dos venezuelanos, uma ação 
chamada “Ven, Tú Puedes!”. 
Através dela, a ONG firmou 
parceria com o Sebrae Ama-
zonas para promover o trei-
namento ‘Capacitação Básica 
em Empreendedorismo’. 

São 40 horas de capacitação 
teórica que busca atender 450 
venezuelanos até agosto, com 
a aplicação de um conteú-
do programático criado pelo 
Sebrae. O material envolve a 
visualização de oportunidades 
empreendedoras para cons-
trução de pequenos negócios, 
formalização, gestão financei-
ra, estratégias de venda, entre 
outros objetivos. 

A primeira edição da iniciati-
va aconteceu no ano passado e 
capacitou 600 venezuelanos 
em Manaus, onde os projetos 
que se destacaram recebe-
ram da Visão Mundial recursos 
para investimentos.  

O projeto “Vén, Tú Puedes!”, 
dirigido pela Visão Mundial e 

tras nacionalidades no Brasil. 
O número é 73% superior ao 
registrado em 2019, período 
pré-pandemia, quando exis-
tiam 42,9 mil, e corresponde a 
5,7% do total de imigrantes no 
país, de acordo com o Minis-
tério da Justiça, que levantou 
um universo de 1,3 milhão de 
imigrantes em 2021. 

Três “vizinhos”
Único estado a fazer frontei-

ra com três países, o Amazonas 
tem um contexto territorial 
peculiar quanto ao fluxo de 
estrangeiros. E também como 
destino de imigrantes. Essa 
interação é facilmente per-
ceptível no município de Ta-
batinga, no oeste do Estado. A 
cidade está situada em região 
de tríplice fronteira entre Bra-
sil, Peru e Colômbia. 

Chefe do Escritório Regio-
nal do Sebrae em Tabatinga, 
Narciso Moreira explica que o 
ponto atende com frequência 
empreendedores de origem 
colombiana e peruana. “Para 
que este público seja atendido, 
é necessário que ele tenha 
pelo menos o número do CPF 
e um documento de compro-
vação estrangeira”, disse.  

“Essa simplificação, que 
antes exigia o recibo da de-
claração de pessoa física ou 
título de eleitor, fez com que 
aumentasse o número de pes-
soas buscando formalização 
aqui no país”, observou. 

Até março deste ano, 5.370 
venezuelanos haviam conclu-
ído o processo de interiori-
zação em Manaus através da 
Operação Acolhida, segundo 

Liquidação ‘Julho Black Brasil’ 
oferece descontos de até 70%

A AD Shopping, maior ad-
ministradora independente 
de shopping centers do país 
e o Millennium Shopping dão 
início à sexta edição de sua 
liquidação Julho Black Brasil. 
Com produtos e serviços de 
diversas categorias com até 
70% de desconto, a megapro-
moção será realizada entre os 
dias 13 e 16 julho em todos os 
empreendimentos realizados 
pelo grupo. Na última edição, 
o “Julho Black Brasil” contou 
com mais de 6 mil lojas partici-
pantes que, juntos, incremen-
taram um aumento médio de 
15% nas vendas dos shoppings 
do Grupo AD em todo o país. 

“Trazemos mais uma edição 
da campanha Julho Black, que 
tem como principal propósi-
to gerar fluxo e impulsionar 
as vendas, incrementando os 
resultados dos nossos lojis-
tas. Todos os anos, tanto pelos 
lojistas quanto pelos consu-
midores, essa é uma das mais 
aguardadas liquidações nos 
shoppings do Brasil”, afirma 
Christian Magalhães, head de 

Marketing do Grupo AD.
A campanha de comunica-

ção, desenvolvida pela agência 
Mega Marketing de Experiên-
cia, conta, pela 6ª vez conse-
cutiva, com a parceria bem-hu-
morada do ator e comediante 
Marco Luque. O roteiro da ati-
vação traz destaque, de for-
ma divertida e bem-humorada, 
para o mix diverso de produtos 
participantes da liquidação e os 
preços imperdíveis.

“Com o gancho das férias, 
as vantagens de descontos e 
os pagamentos facilitados do 
Julho Black são uma oportuni-
dade para o consumidor se pre-
sentear e presentear a família 
toda, com promoção e diversão. 
Este ano com a programação 
de férias, esperamos aumentar 
em 20% o fluxo de visitantes as 
nossas lojas”, comenta Elizan-
dra Xavier, coordenadora de 
marketing do Millennium.

Os empreendimentos parti-
cipantes da promoção podem 
ser consultados no site da AD 
Shopping: www.adshopping.
com.br.

MEGAPROMOÇÃO 

Na última edição, “Julho Black Brasil” contou com mais de 6 mil lojas

Centec está com inscrições abertas para o concurso de bolsas 2023

Centro de Ensino Técnico faz 
concurso de bolsas com até 100%

O Centro de Ensino Técnico (Centec) 
está com inscrições abertas para o 
concurso de bolsas 2023. Os descon-
tos para os classificados em 1º, 2º e 3º 
são de 100%. Do 4º ao 6º colocados, 
serão de 50%, e do 7º ao 10º, 30%. Mas 
todos que ainda não sejam alunos 
da instituição e forem classificados, 
a partir do 11º, terão desconto de 15% 
nas mensalidades. 

Prestes a completar 14 anos de 
existência em Manaus, a instituição 
atualmente oferta 35 cursos, dentre 
auxiliares, técnicos, especializações 
pós-técnicas e pós-graduação. As 
inscrições para os interessados em 
participar do concurso de bolsas vão 
até o dia 14 de julho e precisam ser fei-
tas on-line, com validação na escola. 

“O nosso concurso chega a sua quar-
ta edição neste ano e é um projeto 
dentro do Centec Social, um braço 
filantrópico da escola. Entendemos 
o certame como a nossa maneira de 
contribuir para o maior acesso à edu-
cação, ofertando a oportunidade de 
estudantes ingressarem em um cur-
so técnico ou de especialização, com 
descontos que vão de 15% a 100%”, 
afirma a diretora-geral do Centec, 
Driele Cazumba. 

Conforme o edital, está apta para 
participar do certame qualquer pes-
soa que tenha concluído o ensino 
médio ou que esteja cursando a partir 
do 2º ano. A exceção fica para o curso 
técnico em radiologia, que tem como 
pré-requisito o aluno ser maior de ida-
de e ter concluído a educação básica. 
Já as especializações e a pós-gradu-
ação exigem uma formação anterior 
em área correlata. 

Uma das novidades deste ano é a 
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inscrição solidária, que poderá 
ser feita com a entrega de um 
brinquedo novo ou bem conser-
vado. O primeiro passo é acessar 
o site www.centec-am.com.br e 
realizar a pré-inscrição on-line. 
Depois, o participante deve va-
lidar a inscrição com a entrega 
do brinquedo na central de ma-
trículas do Centec, localizado na 
avenida Djalma Batista, 646 - São 
Geraldo. É preciso ainda levar có-
pia do documento de identidade, 
Cadastro de Pessoa Física (CPF) e 
comprovante de residência.

“Como o concurso vai ser fi-
nalizado em julho, vamos utilizar 
essa oportunidade para arreca-
dar brinquedos e fazer uma su-
per doação em outubro, mês das 
crianças. Inclusive, estaremos 
recebendo doações até agosto”, 
explica Driele.

Oportunidades
Com mais de uma década de 

atuação, o Centec possui 35 cur-
sos auxiliares, técnicos, especia-
lizações ou de pós-graduação. 
Quem participar do curso e al-
cançar algum desconto poderá 
se inscrever, por exemplo, para 
cursos técnicos na área de saúde 
ou de gestão.

Uma pesquisa realizada pela 
Fundação Roberto Marinho e 
parceiros demonstra o peso de 
cursos técnicos no currículo de 
colaboradores em empresas. Do 
total de 800 companhias ouvi-
das pelo estudo, 42% afirmaram 
que jovens com formação téc-
nica permanecem na empresa e 
evoluem de cargo. Já 61% delas 
têm algum gestor que entrou na 
empresa com formação técnica 
em nível médio.

financiado pelo Escritório de 
Populações, Refugiados e Mi-
grantes (PRM) do governo dos 
Estados Unidos disponibiliza 
aulas de língua portuguesa, 
cursos profissionalizantes, 
emissão da carteira de tra-
balho, entre outros serviços 
através de parcerias com ins-
tituições em todas as regiões 
da capital. 

As informações sobre ins-
crições podem ser consulta-
das através do contato (92) 
99271-3718 e nos locais de 
apoio: Sede ADRA Amazonas 

na Rua Furnas, 484, Raiz ou 
no Posto de Interiorização e 
Triagem (PITRIG) na Av. Mário 
Ypiranga, 3280, Flores. 

Formalização
O estrangeiro pode se for-

malizar como microempreen-
dedor individual através da 
plataforma gov.br. Contudo, 
é necessário ter Carteira Na-
cional de Registro Migratório 
ou Documento Provisório de 
Registro Nacional Migratório 
ou Protocolo de Solicitação de 
Refúgio, que podem ser solici-

tados via cadastro no departa-
mento de Polícia Federal com 
a indicação do nº de registro.  

Para estrangeiros com visto 
temporário, será permitido re-
gistro como MEI apenas para 
cidadãos de países membros 
do MERCOSUL e dos Estados 
Associados e que possuam re-
sidência temporária de dois 
anos, dessa forma, poderá ser 
empresário, titular ou sócio 
ou administrador. Atualmen-
te, não é mais necessário fazer 
uma Declaração de Imposto 
de Renda de PF.
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Prefeitura recebe li-
cença do Ipaam para 
projeto do parque 
Encontro das Águas 

A Prefeitura de Manaus obte-
ve a licença prévia (LP) núme-
ro 014/2023, do Instituto de 
Proteção Ambiental do Ama-
zonas (Ipaam), para o projeto 
do futuro parque Rosa Al-
meida, localizado na avenida 
Desembargador Anísio Jobim, 
Colônia Antônio Aleixo, zona 
Leste. Com uma área de ur-
banização de 17,5 mil metros 
quadrados em um dos pontos 
de visão única do fenômeno 
natural do encontro dos rios 
Negro e Solimões, a prefei-
tura se prepara para lançar 
a licitação para a obra.

A licença foi expedida, nes-
ta segunda-feira, 26/6, para 
uma área de 1.9132 hectares. 
Um projeto urbanístico e ar-
quitetônico foi desenvolvido 
por equipe do Instituto Muni-
cipal de Planejamento Urba-
no (Implurb), que se conecta 
com o museu e o restaurante 
projetados pelo arquiteto Os-
car Niemeyer (morto em 2012). 
 Tanto a proposta de Nie-
meyer, de 2005, quanto a do 
Implurb, de 2021, seguem os 
critérios para a proteção da 
dimensão cênica do Encon-
tro das Águas, com áreas de 
livre circulação e contempla-
ção, valorização do fenôme-
no e de proteção à paisa-
gem e permeabilidade visual. 
“O parque será uma nova 
referência em opção de la-
zer, turismo local, nacional 
e internacional, aproveitando 

Ambiente terá 
playgrounds, 
academia ao ar 
livre, playpet dentre 
outras estruturas
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Parque ficará localizado na avenida Desembargador Anísio Jobim, Colônia Antônio Aleixo

Projeto ‘Parque Encontro 
das Águas’ é aprovado

todo o potencial paisagís-
tico natural oferecido pela 
área. Na questão ambiental, 
a intervenção vai preservar 
as árvores existentes, adap-
tando o traçado de passeios 
entre as mesmas, tornando 
o trajeto mais interessan-
te. O parque é voltado para 
paisagem natural, o Encon-
tro das Águas, o reaprovei-
tamento das árvores exis-
tentes e as novas espécies 
nativas que serão plantadas 
formando maciços de vege-
tação”, explicou o diretor 
do Implurb, Carlos Valente. 
 

Construção
Para construir o parque e 

atualizar sua acessibilidade 

e importância em uma zona 
carente de espaços urbanos 
públicos de qualidade, a pre-
feitura fez o complemento na 
proposta e a obra terá mu-
seu, restaurante, pavilhão 
multiuso, pista de caminha-
da, entre outros mobiliários e 
paisagismo, com uma área de 
37,3 mil metros quadrados. 
   O ambiente terá duas edi-
ficações, uma para acomodar 
a guarita/área administra-
tiva próxima ao pórtico de 
entrada, e outra de múltiplo 
uso, possuindo dois quios-
ques e banheiros públicos, 
para dar conforto e atendi-
mento aos frequentadores 
e turistas, contando ainda 
com academia ao ar livre, 

playground e playpet. Nes-
sa implantação se optou em 
ter uma grande quantida-
de de áreas de jardins, com 
paisagismo focado em es-
pécies nativas, desde gran-
des arbóreas até arbustos. 
 

Escritório
Em 2005, o escritório 

de arquitetura Oscar Nie-
meyer projetou a implan-
tação de duas edificações, 
sendo uma destinada a 
um museu e outra para 
um restaurante. Ambas 
têm área de construção de 
3.308,63 metros quadrados. 
 O museu com dois níveis, 
o térreo e subsolo volta-
dos para espaços de expo-

sições, se apresenta com 
uma cúpula de concreto, 
tendo nas extremidades 
opostas, duas hastes com 
20,70 metros de altura, 
sendo uma na cor amarela 
representando o rio Soli-
mões, e outra na cor preta, 
representando o rio Negro. 
 A outra edificação é o res-
taurante/loja, sendo no nível 
do subsolo, encravado na ex-
tremidade oposta ao museu, 
contendo também um terra-
ço no mesmo nível deste. O 
restaurante terá acesso por 
uma rampa com inclinação 
adequada de acordo com a 
norma NBR 9050 e o desnível 
será protegido por guarda-
-corpo a partir do terraço. 

SAÚDE

Amazonas tem mais de 100 mil casos de diabetes
Redação

Com o objetivo de alertar e 
sensibilizar as pessoas sobre 
a doença, o endocrinologista 
Emânuel Lobato, que atua na 
Fundação Hospital Adriano 
Jorge (FHAJ), unidade vincu-
lada à Secretaria de Estado 
de Saúde do Amazonas (SES-
-AM), faz um alerta sobre 
os malefícios da doença que 
atinge muitas pessoas no país 
e no mundo. Em alusão ao Dia 
Nacional de Diabetes, cele-
brado na segunda-feira (26). 

A diabetes é uma doença 
crônica que afeta a maneira 
como o corpo metaboliza a 
glicose, um tipo de açúcar 
presente no sangue. A enfer-
midade é causada pela falta 
ou má absorção de insuli-
na, hormônio que promove 
o aproveitamento da glicose 
como energia para o corpo.   

Os principais tipos de dia-

betes são a do tipo 1, que é 
considerada a mais rara, a 
tipo 2 que é considerada a 
mais comum e a gestacional 
que ocorre durante a gravidez 
e, na maior parte dos casos, 
é provocada pelo aumento 
excessivo de peso da mãe. 
Segundo o endocrinologista, 
a doença não tem cura, mas 
em alguns casos, o paciente 
não precisa de medicação 
para o controle da doença.  

“A diabetes não tem cura, 
mas em alguns casos ela 
pode ter remissão. A re-
missão é quando o paciente 
atinge uma situação em que 
ele não precisa de medi-
camentos para ser tratado. 
Ele consegue manter os va-
lores de glicemia controla-
dos, sem que use medicação 
para isso. Em alguns casos é 
possível atingir essa remis-
são, mas a gente não chama 
de cura”, informa. 

O especialista explica que 
a enfermidade gera um im-
pacto muito grande na vida 
de qualquer paciente. 

“O impacto da doença do 
diabetes na vida dos pacien-
tes, nas atividades diárias, 
trabalho, escola e rotinas é 
muito amplo e é um impacto 
significativo pela prevalên-
cia da doença e pelas com-
plicações que ela gera tan-
to por complicações agudas 
quanto complicações crôni-
cas”, destaca. 

Sintomas 
Em termos médicos os 

principais sintomas da dia-
betes são a poliúra, que é o 
excesso de urina, polidipsia, 
que causa muita sede, po-
lifagia, que significa comer 
muito e a perda de peso. Mas 
ele ressalta que nem sempre 
a doença pode apresentar 
esses sintomas. 

“Muitas vezes o diabe-
tes é silencioso. O paciente 
pode descobrir a doença em 
um exame de rotina e fre-
quentemente não possuir 
os sintomas, sendo feito o 
diagnóstico pelos exames la-
boratoriais. Então é impor-
tante se atentar que nem 
sempre esses sintomas vão 
estar presentes”, declarou. 

Cuidados e Prevenção 
É importante que toda pes-

soa portadora de diabetes 
tenha um acompanhamen-
to e tratamento adequados 
para evitar complicações, que 
pode levar à cegueira, insufi-
ciência renal com necessida-
de de hemodiálise, possíveis 
amputações e também pode 
aumentar o risco de doen-
ças cardiovasculares. Emâ-
nuel finaliza dando dicas para 
tentar evitar a doença. 

“É importante que crianças, 

DIVULGAÇÃO

10 mil 
denúncias 
de obras

INFRAESTRUTURA   

Da redação

De janeiro a maio de 
2023, a Prefeitura de Ma-
naus atingiu a marca de 
quase 10 mil ações fiscali-
zatórias em toda a gestão 
do prefeito David Almeida 
para melhorar o controle 
urbano na capital, seja em 
obras ou posturas, com 
atuação do Instituto Mu-
nicipal de Planejamento 
Urbano (Implurb).

De janeiro de 2021 a maio 
de 2023, nos 29 meses, 
foram 9.710 notificações 
realizadas pela Divisão de 
Controle (Dicon) e suas ge-
rências de fiscalização de 
Obras (GFO) e de Postura 
(GFP), dando uma média, por 
mês, de 334,8 notificações.

Do total, relacionadas a 
obras, incluindo constru-
ções irregulares, edificação 
com risco, terraplenagem, 
foram 6.121 ações. Em pos-
tura, entre obstruções de 
calçadas, depredação de 
logradouro, fechamento de 
via, invasão de área pública 
e outros, se somam mais 
3.589 notificações.

No período, o canal de 
denúncias do Implurb re-
cebeu 5.793 requisições 
da população, em obras e 
posturas. Denúncias sobre 
obras irregulares e afins 
são atendidas pelo núme-
ro do Disque Ordem, o (92) 
3673-9305, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 14h, 
exceto feriados e pontos 
facultativos e, por e-mail, 
para o disqueordem.im-
plurb@manaus.am.gov.br

As fiscalizações são rea-
lizadas pelas gerências da 
Dicon, por meio de denún-
cias, demandas de órgãos 
municipais e estaduais, e 
rota diária da equipe de 
fiscais nas ruas.

ou adolescentes, adotem 
mudanças de estilo de vida 
para tentar prevenir ou adiar 
o aparecimento da diabetes, 
especialmente, para pesso-
as que têm histórico familiar. 

Então é muito importante a 
prática da atividade física, 
manter o peso adequado 
para sua altura e evitar o 
consumo exagerado dos ali-
mentos calóricos”, finaliza.

Especialista orienta sobre a doença 
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Reforço policial embarca 
para Festival de Parintins
Embarque contou 
com a presença 
dos comandantes 
das unidades, no 
Porto de Manaus

DIVULGAÇÃO

A Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), 
no início da manhã 
desta segunda-

-feira (26/06), embarcou 
500 policiais militares com 
destino a Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus), 
para atuar no reforço do 
policiamento do 56° Festi-
val Folclórico do município, 
que acontece nos dias 30 
de junho e 1° e 2 de julho. 
A solenidade de embarque 
contou com a presença dos 
comandantes das unidades 
policiais, no Porto de Ma-
naus, zona sul da capital.

Além do efetivo, serão 
empregadas 55 viaturas, 
22 motocicletas, duas em-
barcações, um ferry boat 
e um helicóptero, que irão 
reforçar o policiamento e 
atender à população duran-
te os dias do festejo. A ação 
é uma iniciativa do Governo 
do Estado, que determinou 
a intensificação do policia-
mento em todo o município.

Conforme a PMAM, as 
ações serão realizadas de 
forma integrada com os ou-
tros órgãos de segurança, 
de forma repressiva e pre-
ventiva, para evitar crimes, 
durante as operações de 
combate à criminalidade na 
região, bem como a manu-

Em Tempo

tenção da ordem pública.
O efetivo de Manaus se 

juntará à tropa do 11° Ba-
talhão de Polícia Militar 

(BPM) de Parintins, e conta 
com a atuação de milita-
res do Comando de Poli-
ciamento do Interior (CPI), 

Comando de Policiamento 
Metropolitano (CPM), Co-
mando de Policiamento 
Especializado (CPE), Co-

mando de Policiamento 
Ambiental (CPAmb), Bata-
lhão de Trânsito (BPtran) 
e Unidades Administrativas

A Prefeitura de Manaus 
convoca a população em 
geral para se proteger con-
tra a Influenza buscando 
uma das 171 salas de imu-
nização da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa). 
O município ainda tem 78 
mil doses remanescentes da 
25ª Campanha Nacional de 
Vacinação contra a Influen-
za, realizada no período de 
27/3 a 31/5, para os grupos 
prioritários definidos pelo 
Ministério da Saúde.

Dados da Gerência de 
Imunização da Semsa apon-
tam que foram aplicadas 
395.064 doses da vacina 
contra influenza na capital 
até a última sexta-feira, 23/6, 
o que representa 69,58% de 
cobertura vacinal.

Seguindo as diretrizes 
Campanha Nacional, a Se-
msa, inicialmente, ofertou o 
imunizante para os grupos 
prioritários formados por 
crianças de seis meses a cin-
co anos, gestantes, idosos de 
anos e mais, povos indígenas, 
professores, puérperas (mu-
lheres no período pós-parto) 
e trabalhadores da saúde, 
dentre outros.

Outros dez grupos na 
campanha também foram 
elencados: pessoas com co-
morbidades; pessoas com 

Na segunda-feira(26) a 
Policlínica Codajás, uni-
dade vinculada à Secre-
taria de Estado de Saúde 
do Amazonas (SES-AM), 
completa 39 anos de exis-
tência. A unidade oferece 
mais de 30 especialida-
des médicas e cerca de 
600 servidores atendem 
diariamente aproxima-
damente mil usuários do 
Sistema Único de Saúde 
(SUS), sendo referência 
em atendimentos espe-
cializados no estado.  

Em cinco anos, a unida-
de teve grandes melho-
rias médicas e estruturais 
com a reforma de 10, dos 
15 setores que ela pos-
sui, proporcionando mais 
conforto aos servidores e 
usuários que a frequen-
tam. Além disso, no de-
correr do seu processo de 
melhoria, recebeu tam-
bém novos equipamen-
tos de informática, de uso 
profissional e mobiliário. 

Durante esse período, 
o Jardim Sensorial foi 
inaugurado, com serviço 
de jardinagem, pintura 
do local, banco de praça 
revitalizado e fontes de 
água, que transformaram 
o ambiente ao ar livre, em 
um lugar tranquilizador 
para atender pacientes 
com distúrbios senso-
riais, motores e autistas 
em tratamento. 

Além disso, Mutirões 
em saúde foram realiza-
dos, para acelerar a fila 
do Sistema de Regulação, 
atendendo cerca de 1.500 
usuários em um único sá-
bado de ação.

‘Dia de Cooperar’ com mais de 
60 serviços gratuitos em Manaus 

SERVIÇOS

 Público a partir de 6 
meses pode se vacinar

Policlínica 
Codajás 
comemora 
39 anos 

Em Tempo

Mais de 60 serviços gra-
tuitos serão oferecidos para 
a população de Manaus, no 
Dia de Cooperar, mais co-
nhecido como Dia C, que 
ocorrerá no próximo sába-
do, 1º de julho, das 8h às 
12h, na Arena Amazônia, lo-
calizada na Av. Constantino 
Nery, bairro Flores.

O evento é uma ação be-
neficente que reunirá coo-
perativas de todo o país para 
promover o bem comum, a 
solidariedade e o desenvol-
vimento sustentável, forta-
lecendo o compromisso do 
cooperativismo.

Os serviços e atividades 
que serão oferecidos são: 
encaminhamento para va-
gas de empregos, orienta-
ção sobre carteira de tra-
balho digital, orientação 
para acesso ao seguro de-
semprego, atendimento de 
clínica financeira, doação de 
mudas de plantas, teste rá-
pido de Covid-19, triagem 
para atendimento médico, 
atendimento ginecológico 
e obstétrico, atendimento 
de mastologista, atendi-
mento em fisioterapia, te-
rapias manuais, orientação 

VACINAÇÃO

SAÚDE

DIVULGAÇÃO

Ação acontece no próximo sábado, 1º de julho das 8h às 12h

nutricional, atendimento em 
psicologia, ações de preven-
ção contra drogas, orientação 
em saúde bucal, distribuição 
de óculos de grau, orientação 
contra dengue, tuberculose e 
gripe, testes rápidos (HIV, Sífilis 
e Hepatites B e C), emissão de 
cartão SUS, farmácia popular, 
vacinação contra Influenza e 
Covid-19, atendimento de saú-
de em clínico geral, vacinação 
antirrábica para cães e gatos, 
atendimento para castração 
de pets, ultrassonografia de 
abdome  e tireoide, aferição 

de pressão arterial, teste de 
glicemia, serviço odontoló-
gico de profilaxia, distribui-
ção de kits de higiene bucal,  
entre outros.

Para as crianças haverá 
espaço kids, pintura infantil, 
arrecadação de livros infan-
tis, atendimento odontológico, 
educação financeira infantil, 
atendimento médico pediá-
trico  e outros. Já os servi-
ços referentes aos cuidados 
e bem-estar serão oferecidos: 
meditação, design de sobran-
celha, esmaltação de unhas, 

Prefeito destacou evento como sendo o maior dos últimos 10 anos

atendimento psicológico, 
limpeza facial, massagem 
relaxante, atendimento 
para pessoas em situação 
de rua, oficina de artesanato, 
assistência social, aulas para 
ensinar a andar de bicicle-
ta, apresentações culturais, 
shows, entre outros.

No ano passado, mais 
de 2,2 milhões de pesso-
as foram beneficiadas com 
iniciativas transformadoras 
que ocorreram em 1.643 ci-
dades, de Norte a Sul do país. 
Aproximadamente 99 mil 
voluntários se empenharam 
em fazer parte desse movi-
mento. No Amazonas, foram 
5.664 pessoas beneficiadas 
com 51 ações desenvolvidas 
por 17 instituições parceiras 
e 598 voluntários.

Neste ano, o tema do “Dia 
de C” é “Cooperativas pelo 
Desenvolvimento Susten-
tável”, conforme definição 
da Aliança Cooperativa In-
ternacional (ACI). As coo-
perativas estarão focadas 
em projetos e ações que 
promovam práticas susten-
táveis, como a conservação 
do meio ambiente, o uso 
consciente dos recursos na-
turais, a educação e a redu-
ção do impacto ambiental.

deficiência; forças de segu-
rança e salvamento; Forças 
Armadas; caminhoneiros; 
trabalhadores do transpor-
te coletivo; trabalhadores 
portuários; funcionários do 
sistema prisional; popula-
ção privada de liberdade; e 
adolescentes em medidas 
socioeducativas.

A população geral pode 
buscar o imunológico nas 
unidades de saúde que 
funcionam tanto no horá-
rio regular, das 8h às 17h, 
quanto no horário ampliado, 
das 8h até as 20h, de se-
gunda a sexta-feira, e aos 
sábados, nas nove unidades 
que funcionam das 8h às 
12h. A lista de unidades, com 
os endereços e horários de 
atendimento, pode ser con-
ferida no link http://bit.ly/
salasdevacinamanaus.

Para receber a vacina, bas-
ta apresentar documento de 
identificação com foto, CPF 
ou Cartão Nacional de Saúde 
e a carteira de vacinação.

Atendimento vão de 8h às 20h
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A Pesquisa Saúde e Tra-
balho, feita pelo Servi-
ço Social da Indústria 
(Sesi), divulgada nesta 

segunda-feira (26), em Brasí-
lia, conclui que 52% dos bra-
sileiros raramente ou nunca 
praticam atividades físicas. 
Entre os que fazem atividades 
físicas, 22% se exercitam dia-
riamente, 13% pelo menos três 
vezes por semana e 8% pelo 
menos duas vezes semanais.     

O levantamento foi reali-
zado entre 10 e 14 de março 
de 2023. Em todos os esta-
dos, foram entrevistadas 2.021 
pessoas com mais de 16 anos. 
A margem de erro é de dois 
pontos percentuais, com in-
tervalo de confiança de 95%.  

A prática regular de ativi-
dades físicas é considerada 
por especialistas como um dos 
principais meios de promo-
ção e cuidado com a saúde. A 
professora de Educação Física 
do Rio de Janeiro, Alessandra 
Almeida, concordou.

“O corpo humano foi feito 
para estar em movimento. 
Diante dessa realidade, minha 
aposta é que cada vez mais as 
pessoas precisarão trocar me-
dicamentos por treinos. Tenho 
certeza que a atividade física é a 
mais eficaz prescrição médica, 
uma vez que tem como benefí-
cios, não só tratar, mas prevenir 
muitas doenças”, enfatizou.  

Atividades físicas e saúde  
Além da frequência da prá-

tica de atividades físicas, o 
estudo fez a associação entre a 
prática delas e o adoecimento. 
Segundo o levantamento do 
Sesi, 72% das pessoas que pra-
ticam exercícios com frequên-
cia não tiveram problemas de 
saúde nos últimos 12 meses. 

Porém, entre os que nunca 
praticam atividades físicas, 
42% sofreram problemas de 
saúde em 2022.   

O diretor superintenden-
te do Sesi, Rafael Lucches, 
destacou que “a promoção da 
saúde e de comportamentos 
preventivos é fundamental 
para a redução de problemas 
na vida das pessoas. Com a 
prática de atividades físicas, 
temos pessoas mais saudá-
veis e dispostas para encarar 
os desafios do dia a dia”.  

O personal trainer de Minas 
Gerais, Fernando Carlos de Oli-
veira, o Nando ENoix, viralizou 
na internet com o vídeo de 
uma aluna de 100 anos de 
idade que faz atividades físi-
cas com cargas adaptadas que 
possibilitaram ganho de força 
muscular e equilíbrio.

O professor, que trabalha 
com o público da terceira ida-
de, defende a prática regular 
de exercícios físicos, princi-
palmente, a musculação com 
orientação de um profissio-
nal da área. “A musculação 
pode ajudar a manter a massa 
muscular, aumentar a força, 
melhorar a flexibilidade e a co-
ordenação, além de contribuir 

para a saúde óssea”, declarou. 
A funcionária pública de Reci-

fe, Ivete Souza, de 50 anos, co-
nhece bem essa realidade. Ela 
convivia, desde os 21 anos, com 
a depressão ferrenha, como ela 
mesma define. Estava sem dis-
posição para brincar com os três 
filhos, sobrepeso e déficit de 
cálcio que poderiam lhe causar 
problemas no futuro.

Há cinco anos, ela levantou 
do sofá, calçou o tênis e as-
sumiu um estilo de vida mais 
saudável, com reeducação 
alimentar e rotina de treinos, 
que começaram em casa e 
seguiram para a academia.  

Como resultado, a vida dela 
mudou: Ivete perdeu 27 quilos, 
diminuiu estresse, ansiedade e 
a depressão e tem outra relação 
com os filhos Miguel, de 14 anos, 
Jordana, 13, e Letícia, 6. Colocou 
até o marido Denilson para se 
exercitar. Os dois vão juntos 
para musculação pelo menos 
três vezes por semana. “Minhas 
prioridades de vida são ter qua-
lidade de vida física e mental, 
não depender de ninguém e ter 
autonomia”, preconizou.  

Há dois anos, ela ainda en-
carou o tratamento de um 
câncer de mama considera-

do agressivo. A funcionária 
pública percebeu que a nova 
vida mais saudável a ajudou a 
passar pelas sessões de qui-
mioterapia do tratamento.

“Quando eu me deparei o 
diagnóstico [do câncer] já es-
tava no ritmo de uma pessoa 
saudável e isso me ajudou 
muito mesmo no tratamento”, 
recordou.  Mas, Ivete não pa-
rou por aí. Escreveu dois livros 
com histórias de superação de 
mulheres e dela própria. Ivete 
ainda criou - em uma rede 
social - uma conta voltada 
ao público de 40 e 50 anos, 
mostrando os resultados das 
mudanças de hábito. Agora, 
no mundo digital, Ivete é a 
Iva Fit 40/50 Mais e divulga 
os benefícios de ter largado 
o sedentarismo.

Outro caso de superação é 
do contador Felippe Ornellas, 
de 39 anos, morador de São 
Paulo. Ele chegou a pesar 176 
kg. Em 2016, fez cirurgia bariá-
trica para enfrentar a obesida-
de mórbida e perdeu 72 quilos. 
E hoje, mantém a saúde e peso 
com musculação.

“A prioridade do meu dia é 
a minha atividade física. Eu 
levanto, tomo o meu café e vou 

treinar para começar o meu 
dia. Quando eu vou treinar 
à noite, parece até que está 
faltando alguma coisa. A mus-
culação me trouxe de volta à 
vida. Não foi só uma vez. Mas, 
toda a semana”, confessou. 

O Ministério da Saúde tam-
bém disponibiliza o Guia de 
Atividade Física. Ele tem orien-
tações para públicos de todas 
as idades, além de gestantes e 
pessoas com deficiência.

Para estimular mais pessoas 
a terem o hábito se exercitar, o 
Ministério da Saúde tem, des-
de 2011, o Programa Academia 
da Saúde (PAS), que desenvol-
ve ações em polos construídos 
com recursos federais e man-
tidos com repasses mensais. 
Atualmente, o PAS atende 
1.829 estabelecimentos e os 
recursos somam R$ 51 mi-
lhões, informou o ministério. 

Saúde no trabalho   
A relação entre trabalho e 

qualidade de vida também 
foi abordada pela pesquisa 
do Sesi. Nesse aspecto, 94% 
concordaram que um profis-
sional com a saúde física e 
mental em dia é mais produti-
vo no seu trabalho. A pesquisa 

também apontou que 12% dos 
entrevistados têm hábito de 
realizar consultas regulares 
com psicólogo.  

O professor de Educação 
Física, Welson Araújo, enten-
de que a prática frequente 
está diretamente relacionada 
à saúde mental. “Dentre os 
benefícios para a mente, estão 
a diminuição dos sintomas de 
depressão e ansiedade e a 
melhoria da memória”.  

E para a grande maioria ou-
vida pelo Sesi, saúde não é so-
mente a ausência de doenças 
ou enfermidades. Para 88% 
dos entrevistados, a saúde é 
um estado completo de bem-
-estar físico, mental e social.  

Sobre ambientes saudáveis 
para o trabalho, 66% dos tra-
balhadores disseram que as 
empresas em que trabalham 
estabelecem limites de horas 
de trabalho ou número de 
turnos e 55% permitem fle-
xibilidade e pausas para des-
canso ou prática de exercícios. 
E mais: 49% têm estrutura 
para prevenir violência, assé-
dio e discriminação, ambiente 
livre do fumo e política de 
jornada de trabalho flexível, 
como home office. 

Mais da metade dos 
brasileiros não praticam 

atividade física 

Pacote de ajuda de US$ 500 milhões para a Ucrânia
Divulgação 

Biden deve anunciar pacote de US$ 500 milhões para Ucrânia

 Espera-se que os EUA 
anunciem outro pacote de 
ajuda militar à Ucrânia, to-
talizando aproximadamente 
US$ 500 milhões, disse uma 
autoridade dos EUA à CNN.

A ajuda, que deve ser anun-
ciada na terça-feira, incluirá 
veículos de combate Bradley 
e Stryker adicionais, disse o 
funcionário, e será forneci-
da à Ucrânia por meio da 
Autoridade de Retirada Pre-

sidencial. A Ucrânia perdeu 
vários veículos blindados nos 
primeiros dias de sua contra-
-ofensiva, que as autoridades 
americanas acreditam que as 
forças ucranianas lançaram 
no início deste mês.

O pacote chega enquanto 
as autoridades americanas 
continuam avaliando o im-
pacto que a rebelião de Wag-
ner dentro da Rússia terá na 
guerra da Rússia na Ucrânia. 

Autoridades americanas e 
ocidentais disseram à CNN na 
semana passada que a con-
tra-ofensiva ucraniana não 
atendeu às expectativas, com 
as linhas de defesa russas se 
mostrando bem fortificadas. 
As forças russas também ti-
veram sucesso em bloquear 
a blindagem ucraniana com 
ataques de mísseis e minas 
e têm implantado o poder 
aéreo de forma mais eficaz.

O último pacote, anuncia-
do no início deste mês, foi 
avaliado em cerca de US$ 
325 milhões e incluiu novos 
sistemas de defesa aérea e 
foguetes para a Ucrânia.

Os EUA forneceram mais 
de US$ 39 bilhões em assis-
tência de segurança à Ucrâ-
nia desde o início da invasão 
russa em fevereiro de 2022, 
incluindo US$ 22 bilhões em 
saques presidenciais.

EUA 

Brasileiros não costumam 
fazer atividades físicas
Pesquisa revela 
que 52% dos 
brasileiros não 
praticam atividades 
físicas e por conta 
disso, desenvolvem 
problemas de 
saúdes
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Acadêmicos lançam álbuns 
com temática regional
Estreia musical 
promete 
homenagear e 
valorizar as raízes 
amazônicas 

DIVULGAÇÃO

Como trabalho final da 
disciplina Tecnologia e 
Produção Sonora I, os 
alunos da Universidade 

Federal do Amazonas (Ufam) 
produziram os álbuns “Poran-
tim” e “Umariaçu: barro branco 
e descobertas”, sobre os mu-
nicípios de Maués e Tabatin-
ga, respectivamente. O evento 
para lançamento oficial ocor-
rerá terça-feira (27), às 19 horas, 
no Centro de Artes da Ufam 
(Rua Monsenhor Coutinho, 
Centro).

Os álbuns são resultado das 
aulas ministradas pelo Prof. Dr. 
Renato Brandão, músico ma-
nauara. Com a temática ama-
zonense proposta pelo profes-
sor, as turmas se encontraram 
ao longo dos meses de março 
e junho no Estúdio de Grava-
ção e Mixagem da Faculdade 
de Artes da Ufam (Faartes) 
onde aprenderam mais sobre 
processo criativo, produção 
musical, aspectos comerciais 

Em Tempo

Os álbuns são resultado das aulas minis-
tradas pelo Prof. Dr. Renato Brandão

e muito mais.
“Eu espero seja uma mobi-

lização com a cidade toda de 
Manaus, com todos os artistas, 
principalmente, que merecem 
esse apoio [...]. Têm muitos 
artistas aqui com muito ta-
lento e a gente não tem esse 
incentivo”, afirma Laura Kassy, 
musicista e participante do ál-
bum sobre Maués. 

As músicas produzidas são 
totalmente inéditas e auto-
rais, trabalhadas seguindo a 

temática proposta. “Com o 
tempo, fomos vendo que os 
talentos também precisavam 
ser prestigiados e sofrer re-
gistro para inúmeros fins aca-
dêmicos e por conta disso, 
já há mais de cinco anos, os 
projetos são exclusivamente 
de músicas autorais”, disse o 
prof. Dr. Renato.

Composições autorais  
Para os alunos, os proces-

sos de composição e produção 

foram oportunidades únicas. 
Tanto “Porantim” quanto 
“Umariaçu: barro branco e 
descobertas”, refletem o 
amadurecimento pessoal de 
cada acadêmico, ao longo das 
dinâmicas das aulas e suas 
reflexões sobre as raízes re-
gionais. 

A pressão de ter um tema 
pré-definido contribuiu para 
desenvolver, e até descobrir, 
novas habilidades. Segundo 
Laura Kassy, “Foi muito impor-

Práticas de leitura em 
comunidades ribeirinhas

A Fundação Amazônia Sus-
tentável (FAS) lançou o “Ca-
derno de Boas Práticas Peda-
gógicas de Leitura: Educação 
para Sustentabilidade”. A pu-
blicação apresenta métodos 
e práticas educativas para o 
desenvolvimento integral de 
crianças e adolescentes em 
comunidades do interior da 
Amazônia. 

O material é gratuito e está 
disponível para acesso e do-
wnload no site da FAS. O ca-
derno é resultado do projeto 
de “Formação e Educação de 
Populações Ribeirinhas no 
Amazonas: melhoria do ensi-
no complementar e relevante 
aos estudantes ribeirinhos do 
Ensino Médio e Ensino Fun-
damental”, parceria da FAS 
com a Secretaria de Estado 
de Educação (SEDUC-AM), por 
meio da emenda parlamentar 
Nº 46 e 47.  

Com o tema “A prática pe-
dagógica de professores da 
Educação Ribeirinha na pers-
pectiva interdisciplinar”, o ca-
derno é um guia criado por 
profissionais de escolas ribeiri-
nhas na Amazônia e se destina, 
principalmente, a gestores e 
docentes que trabalham pela 
educação ribeirinha com foco 
numa educação diferenciada 
que valorize os saberes e fa-
zeres das comunidades. 

“Com a publicação, espera-
mos que essas pessoas possam 
reconhecer os desafios, po-
tenciais soluções e, sobretudo, 
oportunidades para desenvol-
ver ações concretas a partir de 
brincadeiras com cunho didáti-
co e de suas realidades locais, 
em prol do desenvolvimento 
do ato de ler e escrever de 
forma leve e instigante”, afir-
ma Silvana Souza, supervisora 
pedagógica.

LITERATURA 

material é gratuito pelo site da FAS

Evento celebra os 40 anos de carreira do peota amazonense 

Espetáculo de Celdo Braga em colaboração 
com a Orquestra de Violões do Amazonas 

DIVULGAÇÃO

MÚSICA 

DIVULGAÇÃO

O Teatro Amazonas 
receberá nesta terça-
-feira, (27/06), às 20h, 
o espetáculo “Chuva 
Branca”, que visa ex-
por a arte do poeta, 
cantor e compositor 
Amazonense Celdo 
Braga, em celebração 
aos seus mais de 40 
anos de carreira, e terá 
a participação da Or-
questra de Violões do 
Amazonas.

A apresentação 
pode ser definida 

como um recital poé-
tico-musical, ou seja, 
que busca trazer a po-
esia juntamente com a 
música em uma per-
formance única. Para 
Celdo, este tipo de 
manifestação cultural 
é muito importante 
para manter vivos os 
valores artísticos do 
Amazonas.

“O nosso objetivo é, 
além de tudo, trazer a 
valorização da nossa 
arte e da nossa cultura 

regional”, declarou o 
artista.

Além da perfor-
mance da Orquestra 
de Violões com as 
obras de Celdo Bra-
ga, o espetáculo tam-
bém contará com a 
inserção de poemas e 
poesias recitados por 
amazonenses de di-
versos segmentos da 
arte.

A atração também 
contará com percus-
são vinda de bioinstru-

mentos, instrumentos 
musicais produzidos 
com materiais vindos 
da Floresta Amazônica.

“É um misto de pro-
duções amazonenses, 
de artistas, músicas e 
instrumentos próprios 
do nosso estado. Es-
peramos que todo o 
público possa estar 
presente”, afirmou o 
maestro Davi Nunes, 
que hoje está à frente 
da Orquestra de Vio-
lões do Amazonas.

O professor de can-
to Robinson Monteiro, 
um dos destaques do 
“In Concert”, espetácu-
lo que ocorrerá nesta 
sexta-feira (30), às 20h, 
no Teatro Amazonas, diz 
que está na expectativa 
para a apresentação em 
Manaus. “É um privilégio 
estar no palco do Teatro 
Amazonas, um dos mais 
belos espaços do país”, 
afirmou.

Robinson é um dos con-
vidados do evento, pro-
movido pelo tenor amazo-
nense Miquéias William. 
O espetáculo contará, 
também, com a presen-
ça das cantoras Ketlen 
Nascimento e Ellen Fer-
nandes, e participação do 
Coral Vozes da Compensa 
e da Orquestra Passione. 

O cantor Robinson 
Monteiro ficou conheci-
do nacionalmente como 
“Anjo”, após ganhar po-
pularidade, em 2001, 
apresentando-se no Pro-
grama Raul Gil, no SBT. O 
seu segundo álbum solo, 
intitulado “Anjo”, e lan-
çado pela Warner Music, 
rendeu ao cantor o Disco 
de Platina, pela vendagem 
de mais de 1,5 milhão de 
cópias.

Cantor é  
destaque 
do ‘In 
Concert’

APRESENTAÇÃO

tante saber sobre a cultura do 
município de Maués, porque 
no nosso dia a dia a gente não 
falaria sobre. Então é impor-
tante a gente pesquisar, seja 
em livros, na música… Eu li um 
pouco sobre a história, cultura, 
[...] eles têm muita história pra 
contar”.

“Cada turma assume um 
perfil muito específico. An-
tes que pareça óbvio, preciso 
comentar que ser assim re-
flete diretamente na quali-
dade e forma como a arte 
musical se aplica a cada ál-
bum fonográfico. Em outras 
palavras, cada disco tem a 
cara dos alunos que o fazem. 
Vejo de maneira positiva o 
que já acumulamos até en-
tão. Todas as canções tem 
sua quantidade de beleza e 
nunca tivemos um quadro 
não aproveitável”, comple-
menta o professor.

Próximos passos 
O objetivo agora é levar os 

alunos em uma excursão para 
o interior do Amazonas, prova-
velmente para o município de 
Maués. Com a aprovação junto 
à Pró-Reitoria de Extensão, a 
viagem está prevista para o 
final deste mês. Entre os pla-
nos para o período de estadia, 
estão a realização de oficinas, 
trocas culturais e apresenta-
ção dos dois álbuns.
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Festival recebeu mais de 120 mil pessoas e injetou mais de R$ 4 milhões na economia local
Em Tempo

Com entrada gratuita, 
mais de cem mil pes-
soas prestigiaram os 
95 grupos folclóricos 

que passaram pelo Centro 
Cultural dos Povos da Ama-
zônia (CCPA), na bola da Su-
frama, zona Sul, durante a 
apresentação dos grupos das 
categorias Mostra Folclórica, 
Bronze e Prata do 65º Festi-
val Folclórico do Amazonas. 
O prefeito de Manaus, David 
Almeida, prestigiou, o encer-
ramento evento.

O festival registrou o recor-
de de público, com mais de 
120 mil pessoas prestigiando 
as apresentações, movimen-
tando mais de R$ 4 milhões 
injetados na economia local, 
por meio da tradicional festa. 
Segundo o prefeito, a presen-
ça maciça do público é fruto 
do planejamento estratégico 
que teve como prioridade o 
resgate cultural.

“Isso aqui é o resgate da 
tradição, foi uma promessa de 
campanha nossa de resgatar 
o festival folclórico e trazê-lo 
novamente no seu berço, que 
é a bola da Suframa, no centro 
cultural. E hoje, nós temos a 
presença maciça do público 
prestigiando esse momento 
dado pela prefeitura, anteci-
pado para que as agremiações 
pudessem se preparar e o re-
sultado é esse, sucesso total 
nesses dias de apresentação 
aqui”, afirmou Almeida.

Promovido pela Prefeitu-
ra de Manaus, por meio da 
Fundação Municipal de Cul-
tura, Turismo e Eventos (Ma-
nauscult), em parceria com 
a Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa 
(SEC), o festival apresentou 
a disputa dos grupos das ca-
tegorias Bronze e Prata, que 
contam com quadrilhas, ci-
randas, danças tradicionais, 
nordestinas, internacionais, 
cacetinho, tribos, entre ou-
tros. Os grupos foram con-
templados por meio do edital 
nº 004/2023, da Manauscult, 
com quase R$ 1,2 milhão.

“Essa divisão nos permitiu 
manter esse alto nível, desde 
a ornamentação, o público 
que comprou a ideia do res-
gate cultural, nós viemos aqui 
desde o primeiro dia trazendo 
diversas atrações, justamen-
te para trazer cada vez mais 

65º Festival Folclórico do Amazonas 
encerra com números recordes

famílias, seguindo a deter-
minação do prefeito para o 
resgate cultural do festival, 
que é o direito da cidade”, 
completou o titular da Ma-
nauscult, Osvaldo Cardoso.

Encerrando o festival na 
disputa da categoria Prata, 
empolgando o público nes-
te domingo, as tradicionais 
quadrilhas Império da Folia 
e Revolução na Roça, e as 
quadrilhas de duelo Reis do 
Faroeste e Anjos Bandidos 
Show. Também passaram 
pelo tablado, as danças na-
cionais Xote Noda de Caju 
e Xameguinho do Xote. Já o 
grupo Tujkunas Belezas Na-
turais encerrou a noite.

Uma das danças a se apre-
sentar no último dia do fes-
tival, a quadrilha tradicional 
Império na Folia levou para a 
arena o tema ‘Mãos que dão 
vida ao meu São João’, com 
mais de 40 integrantes. En-
tre eles, a designer industrial 
Nanny Rodrigues, 26 anos, 
que veio como rainha, que 
destacou a emoção em fazer 
parte do tradicional festival.

“Apesar de a gente já dan-
çar, conhecer tudo, é como 
se fosse a primeira vez. Vimos 
para mostrar nosso trabalho 
com muito carinho, com muito 

amor para todo o público, e 
isso é gratificante. Eu posso 
dizer que está tudo excelen-
te, muito lindo, realmente as 
expectativas que estávamos 
aguardando”, disse.

A apuração da nota dos 
jurados deverá acontecer na 
segunda-feira, 26, quando os 
vencedores serão conhecidos.

 
Economia Criativa
Além das apresentações 

dos grupos folclóricos, o 
festival também contou com 
uma feira de artesanato, 
coordenada pela Secretaria 
Municipal do Trabalho, Em-
preendedorismo e Inovação 
(Semtepi) e um parque de 
diversões para crianças, um 
pleito esperado há 23 anos.

 
Gastronomia
Este ano, 30 barracas com-

puseram a feira gastronômica 
do festival, que foram doadas 
pela Prefeitura de Manaus 
a instituições sociais e enti-
dades apoiadas pelo Fundo 
Manaus Solidária (FMS), que 
fizeram as vendas de comidas 
e bebidas no local.

Localizadas próximas à ar-
quibancada do anfiteatro, as 
barracas funcionaram duran-
te todo o evento, com preços 

Praça Digital recebe Sunset dos Visitantes
PARINTINS

Da redação

A Amazon Best irá propor-
cionar ao público do Festival 
de Parintins três supereven-
tos na Praça Digital, localiza-
da no centro de Parintins, ao 
lado do Mercado Municipal 
da ilha. Entre os dias 29 de 
junho e 2 de julho, o local 
se tornará o epicentro do 
entretenimento.

Já nesta quinta-feira 
(29/6), das 18h às 5h, a Ama-
zon Best promove o Sunset 
dos Visitantes.

A festa tem os setores Pista 
e Frontstage liberados para o 
público se divertir à vontade 
e dançar para valer ao som 

de artistas regionais.
O único setor que contará 

com bilheteria neste dia é 
o Lounge Amazon Best, es-
trategicamente posicionado 
ao lado do palco e de frente 
para o rio e projetado para 
oferecer aos visitantes uma 
experiência única, levando a 
assinatura do escritório de 
design DSpace Store.  

Atrações para os visitantes
O Sunset dos Visitantes 

tem seis atrações confir-
madas.

Quem abre a festa é o gru-
po Curumins da Baixa. Em 
seguida, sobem juntos ao 
palco os artistas Leonardo 

Castelo e Junior Paulain, do 
Garantido e Caprichoso, res-
pectivamente. 

O Sunset dos Visitantes 
continua com Uendel Pi-
nheiro, John Veiga e George 
Japa. Entre uma atração e 
outra, o DJ Bié ficará res-
ponsável por agitar o público.

Venda de Ingressos
Os interessados em adqui-

rirem os ingressos para o 
Lounge Amazon Best podem 
ir até a sede da empresa em 
Parintins,  localizada na rua 
Vieira Junior, n⁰ 754, Centro.

Os ingressos também estão 
disponíveis no site Ingressos 
Fly (www.ingressofly.com).

Prefeito destacou evento como sendo o maior dos últimos 10 anos

Divulgação /Manauscult

Divulgação /Manauscult

Divulgação

Sunset dos visitantes reúne artistas locais 

variando entre R$ 5 e R$ 35.
O cardápio do festival apre-

sentou comidas regionais e 
típicas da época junina, como 
milho cozido, pamonha, bolo 
de macaxeira, acarajé, além 
de outros pratos, como car-
ne de sol, pirarucu à casaca, 
tacacá, farofas diversas, ca-
chorro-quente, sanduíches, 

pizza, entre outros.
 
Matriz Integrada
A matriz integrada dos gran-

des eventos é coordenada 
pela Manauscult, em parceria 
com a Secretaria Municipal 
de Comunicação (Semcom) e 
o Centro de Cooperação da 
Cidade (CCC). Ela conta com 

a participação de 14 serviços 
municipais: saúde, vigilância 
sanitária, atendimento móvel 
de urgência, organização de 
trânsito, transporte público, 
assistência social, conselho 
tutelar, segurança, monito-
ramento eletrônico, cultura, 
comunicação, limpeza, infra-
estrutura, feiras e mercados.
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Projetos exitosos de fo-
mento ao esporte mar-
cam o balanço positi-
vo do primeiro ano de 

criação da Fundação Manaus 
Esporte (FME), da Prefeitura 
de Manaus, celebrado neste 
mês. A estrutura municipal 
foi oficializada pelo prefeito 
David Almeida, em 7 de junho 
de 2022, em substituição a 
Subsecretaria de Juventu-
de, Esporte e Lazer (Semjel), 
transformando-a em unidade 
independente dentro da Se-
cretaria Municipal de Educa-
ção (Semed). 

“Sou um apaixonado por es-
porte e, na minha gestão, é 
um ponto fundamental, por-
que está diretamente ligado à 
saúde, à qualidade de vida. A 
Fundação Manaus Esporte sur-
giu com o intuito de centralizar 
e expandir a prática esportiva 
a todos os cidadãos da nossa 
cidade, seja no lazer ou no alto 
rendimento. Desde o início, nos-
sa meta é tornar Manaus uma 
cidade cada vez mais esportiva”, 
destacou o prefeito. 

O diretor-presidente Aurilex 
Moreira coordena as ações e 
direciona os programas desde 
a criação da FME. Para ele, o 
primeiro ano de trabalho en-
tregou resultados expressivos e 
“preparou o terreno” para novas 
realizações no segundo ano.

“Foram 365 dias árduos, de 
muito trabalho, e temos orgu-
lho do que foi construído até 
aqui. O manauara, hoje, tem 
várias opções de modalidades 
e locais para se exercitar. Além 
disso, nossos talentos têm 
mostrado o valor em torneios 
nacionais e internacionais 
com o nosso apoio. O espor-
te de base também tem sido 
olhado com carinho. Sabemos 
que há muito caminho a ser 
percorrido, e nossa cidade é 
um local de muito potencial, 

Em Tempo

Projeto da Prefeitura 
fomenta esporte na capital

FME completa 
um ano de 
atividade com 
formação de 
novos talentos 
e apoio a atletas 
de Manaus

que respira esporte, colabora 
para isso”, avaliou Aurilex.

Manaus Esportiva
Projeto macro da Fundação 

Manaus Esporte, o “Manaus 
Esportiva” nasceu pratica-
mente junto da transição e, 
desde então, age no ofereci-
mento de atividades esporti-
vas a crianças, jovens e idosos 
nos 17 núcleos espalhados por 
toda a capital. Nos próximos 
meses, a expectativa é de que a 
quantidade aumente para 50.

Modalidades como fute-
bol, natação, futsal, voleibol, 
handebol, basquete, bad-
minton, artes marciais e ou-
tras estão disponíveis para a 
adesão de novos alunos. Até 
então, são aproximadamen-
te 4 mil pessoas beneficiadas 
com as atividades. 

Esporte na Comunidade
A prefeitura chegou às peri-

ferias com o programa “Esporte 
na Comunidade”, que consis-
te na concessão de kits com 
equipamentos esportivos aos 
projetos nos bairros e comuni-
dades de Manaus, que necessi-
tam desses materiais para dar 
sequência às atividades. 

Na semana em que a FME 
completou um ano, o progra-
ma chegou à marca de 200 
projetos sociais atendidos de 
todas as zonas da cidade, tota-
lizando mais de 22 mil pessoas 
beneficiadas diretamente. 

O coordenador do Esporte na 
Comunidade é o ex-jogador de fu-
tebol Roberto Dinamite, que deu 
os primeiros passos em um projeto 
social há anos e sabe muito bem 
da relevância da iniciativa na vida 
de quem almeja alcançar grandes 
voos. “O Esporte na Comunidade tem 
causado um grande impacto na vida 
das crianças, jovens e adolescentes, 
e acaba alimentando o sonho. 
Em momento de entrega 
dos kits, nos abraços 
e sorrisos dos con-
templados, a gente 
consegue sentir 
a satisfação das 
comunidades 
que nunca 
foram vistas. 
Alcançar a 
marca de 200 
projetos so-
ciais atendi-
dos é uma re-
alização muito 
grande de toda 
a administração, 
que trabalha em 
prol das comunida-
des”.

Manaus Olímpica
Como forma de estimular atle-

tas que vislumbram um futuro de 
sucesso no esporte, surgiu o “Ma-
naus Olímpica”. O programa capta 
e recebe os destaques do “Manaus 
Esportiva”, para que sejam apoiados 
pelo poder municipal e possam de-
senvolver suas habilidades no alto 
rendimento.

Uma vez habilitados a disputar 
competições nacionais e internacio-
nais, ou até mesmo convocados para 
a Seleção Brasileira, os atletas do 
Manaus Olímpica são contemplados 
com passagens aéreas para buscar 
grandes resultados. 

A entrega mais expressiva acon-
teceu em abril deste ano. Ao todo, 
42 atletas passaram por uma se-

letiva e viajaram, com apoio da 
prefeitura, até São Paulo, 

onde aconteceu o Cam-
peonato Brasileiro de 

Jiu-Jitsu. A dele-
gação manauara 

voltou para casa 
com 22 meda-
lhas.

O Manaus 
O l í m p i c a 
o p o r t u n i -
zou viagens 
também a 
competido-

res de outras 
modalidades, 

como natação, 
corrida, badmin-

ton, futsal, muay 
thai, judô, flag foot-

ball, remo, tênis, tênis de 
mesa, entre outras. 

“É um programa de muito su-
cesso. Já concedemos quase 200 
passagens aéreas para que nossos 
talentos locais pudessem competir 
no mesmo nível contra os grandes 
centros do país. A projeção a longo 
prazo é que tenhamos atletas da 
nossa terra disputando as Olimpía-
das”, afirmou Paulo Israel, coorde-

nador do programa. 

Faixa Liberada
Programa contínuo da pre-

feitura, a Faixa Liberada foi 
retomada, definitivamente, 
após a pandemia e ampliada 
neste primeiro ano de FME, 
chegando à zona Norte, com 
a abertura de um novo ponto 
na avenida das Torres, às noi-
tes de segundas-feiras, desde 
janeiro deste ano. 

Além disso, o tradicional 
projeto acontece às quartas-
-feiras e domingos no comple-
xo turístico Ponta Negra, zona 
Oeste, e às terças-feiras, no 
conjunto Viver Melhor, no bair-
ro Santa Etelvina, zona Norte, 
levando diversas atividades 
físicas à população manauara. 
Faixa Liberada radical, ladeira 
no Parque das Laranjeiras

O coordenador do progra-
ma, João Paulo, fala sobre o 
andamento da Faixa Liberada 
e como anda a projeção de 
uma ampliação ainda maior, 
fazendo chegar na zona Leste 
de Manaus. “Após a pande-
mia, conseguimos expandir e 
potencializar a Faixa Liberada, 
com uma nova identidade vi-
sual, qualidade de palco, som 
e o mais importante: profes-
sores capacitados ministran-
do as aulas. Nossa vontade 
é expandir ainda mais para 
todas as zonas e fazer com 
que tenha em todas as partes 
de Manaus”, disse. 

Programa de esporte da 
Prefeitura de Manaus encontra 

talentos e incentiva atletas 
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Messi pode impactar em mudança 
de sede da Copa América 2024
Messi pode impactar em mudança 
de sede da Copa América 2024
Miami se torne 
forte candidata a 
receber partidas 
da competição, por 
causa do “astro” 
argentino 

DIVULGAÇÃO

A organização da Copa 
América de 2024, 
que será disputada 
nos Estados Unidos, 

começa a definir quantos e 
quais estádios receberão os 
jogos que acontecerão entre 
20 de junho e 14 de julho do 
ano que vem.

Já há negociações avan-
çadas com prefeituras e go-
vernos estaduais, e a Itatiaia 
apurou que a presença de 
Lionel Messi na MLS (a prin-
cipal liga de futebol do país), 
em Miami, na Flórida, onde 
jogará pelo Inter Miami, faz 
com que a cidade se torne 
forte candidata a receber 
partidas da competição.

O Inter Miami joga em um 
modesto estádio em Fort 
Lauderdale, cidade ao lado 
de Miami, mas com a pre-
sença do astro argentino, 
que provavelmente irá atrair 
grande público, deverá mi-
grar seus jogos para o Hard 
Rock Stadium, casa do Miami 
Dolphins na NFL, a liga de 
futebol americano, que com-
porta mais de 65 mil pessoas.

O Hard Rock é um dos 11 
estádios nos EUA que re-
ceberão partidas da Copa 

Em Tempo

Argentino jogará pelo Inter Miami e isso 
pode ser suficiente para EUA conseguire-

mrealizar o evento 

todo o país para enfrentar o 
Haiti em Orlando, na Flórida.

O terceiro confronto, o da 
eliminação contra o Peru, foi 
na região de Boston, em uma 
viagem mais curta.

Para esta edição, traba-
lha-se com a ideia de ter oito 
a dez estádios, mas regiona-
lizados. Por exemplo: jogos 
concentrados na costa oes-
te, em Los Angeles, Seattle 
e San Francisco, e outros na 
leste, com Miami, Nova York, 
Boston e Filadélfia.

Os grupos também deve-
rão ser setorizados, ou seja, 
os times jogariam somente 
dentro de uma mesma re-
gião, ao menos nesta pri-
meira fase.

Somente estádios que es-
tarão na Copa-2026 serão 
escolhidos?

Preferencialmente sim, já 
que a Federação de Futebol 
dos EUA classifica a com-
petição como um evento-
-teste, como será também 
o Mundial de Clubes, entre 
junho e julho de 2025. Mas 
pode haver exceções: o Rose 
Bowl, em Pasadena, perto 
de Los Angeles, foi palco da 
final da Copa do Mundo de 
1994 (entre Brasil e Itália), 
e recebeu jogos da Copa 
América de 2016.

O Rose Bowl concorreu à 
Copa de 2026, mas ficou fora 
porque a região de Los An-
geles tem um estádio mais 
moderno, o SoFi Stadium, 
em Inglewood, que ganhou 
a disputa — e candidato a 
receber, além do jogo de 

abertura, uma das semifi-
nais do Mundial de seleções.

Para a Copa América, po-
rém, o Rose Bowl poderia ser 
incluído, até mesmo junto 
com o SoFi, dentro do plano 
de otimizar a logística.

Final
O MetLife Stadium, na re-

gião de Nova Jersey e Nova 
York, recebeu o encerra-
mento da Copa América de 
2016 e é o principal candi-
dato a ter também a decisão 
da Copa do Mundo de 2026. 
O mesmo valerá para a Copa 
América de 2024.

O regulamento
A Copa América terá 16 

participantes, os dez filia-
dos à Conmebol, incluindo 
Brasil, Argentina e Uruguai, 
e outros seis da Concacaf 
(Confederação das Amé-
ricas do Norte, Central e 
Caribe).

Países que serão sede 
em conjunto da Copa do 
Mundo de 2026, Estados 
Unidos, México e Canadá, 
já estão classificados para 
o torneio em 2024. As três 
vagas restantes serão de-
finidas por critério técnico, 
por meio da Liga das Nações, 
competição organizada pela 
Concacaf.

As seleções serão dividi-
das em quatro grupos de 
quatro, com confrontos 
dentro das chaves. Os dois 
primeiros de cada se clas-
sificam para as quartas de 
final, com jogos eliminató-
rios até a final.

do Mundo de 2026, além de 
virar opção, com Messi de 
garoto-propaganda, para ter 
também confrontos da Copa 
América de 2024.

Na Copa América do Cen-
tenário, em 2016, também 
disputada nos Estados Uni-
dos, a cidade de Orlando re-
presentou a Flórida, inclusive 
com um jogo do Brasil (os 7 
a 1 sobre o Haiti).

Com 36 anos recém-com-
pletados, não é certo que 
Messi estará na Copa Amé-
rica do ano que vem, mas ele 
optou por continuar atuando 
pela seleção argentina após 
o título da Copa do Mundo 
de 2022, no Catar.

A organização da competi-
ção continental acredita se-
rem grandes as chances de 
ele estar em campo em 2024, 
inclusive para defender o tí-
tulo argentino conquistado 
na última edição, em 2021, 
no Brasil.

Como a Argentina será uma 
das cabeças de chave, é pos-
sível que pelo menos uma 
partida da seleção ocorra em 
Miami, se a sede for confir-
mada.

Quantos estádios estarão 
na Copa América de 2024?

Em 2016, foram dez arenas 
espalhadas pelos EUA. A Ita-
tiaia apurou que a organiza-
ção está buscando otimizar a 
logística, para evitar grandes 
deslocamentos. Sete anos 
atrás, o Brasil estreou em 
Pasadena, na Califórnia, em-
patando sem gols contra o 
Equador, e depois atravessou 

José Carlos passa em seletiva 
e vai jogar futsal no Flamengo

Descobrindo e lapidando 
pequenos talentos amazo-
nenses, a escolinha do Real 
Amazonas impulsionou mais 
um de seus alunos ao cenário 
nacional. O atleta de seis anos, 
José Carlos Bastos Sobreira, 
passou em seletiva e fará parte 
da equipe de futsal do Clube 
de Regatas Flamengo. 

José chegou ao Real Ama-
zonas com três anos de ida-
de e desde então vem sendo 
treinado pelo professor Paulo 
Galvão, que destacou a habi-
lidade do jogador e a impor-
tância desta conquista.

“O José é um menino em 
que víamos um potencial mui-
to grande, já chegou para nós 
com o dom e só precisou ser 
lapidado. Com o apoio da famí-

lia conseguiu essa avaliação no 
Flamengo e foi aprovado. Essa 
oportunidade acaba abrindo 
portas para mais atletas do 
Amazonas. Aqui também tem 
um celeiro de craques, mas que 
precisam ser trabalhados. Isso é 
muito importante para nós aqui 
da escola que fomentamos esse 
desenvolvimento das crianças 
no futebol de base, ensinando 
todos os fundamentos e mos-
trando o que é o esporte. Não só 
atividade prática, mas o estudo 
também”, ressaltou.

O atleta amazonense já está 
no Rio de Janeiro e fica à dispo-
sição para estrear com a camisa 
rubro-negra. Atualmente nas 
categorias de base do futsal, o 
Flamengo disputa o Campeo-
nato Carioca 2023.

AMAZONENSE  

Amazonense vai compor equipe de futsal do Flamengo 

Vinicius Tobias (à direita) foi chamado de “macaco” por uma criança

Criança é flagrada chamando 
brasileiro Vinicius Tobias de ‘macaco’ 

Mais uma denúncia de ataques 
racistas toma conta do noticiário es-
portivo na Espanha. Nesse domingo 
(25), o lateral brasileiro Vinicius To-
bias, do Real Madrid Castilla, foi às 
redes sociais e publicou um vídeo 
em que uma criança nas arquiban-
cadas grita “mono” em direção a ele.

Em espanhol, a palavra significa 
“macaco”.

O caso foi registrado durante parti-
da do Real Castilla contra o Eldense, 
que disputavam o acesso à Segunda 
Divisão do Campeonato Espanhol. O 
ataque racista do torcedor foi filmado 
pela transmissão e teria acontecido no 
momento em que Tobias se preparava 
para cobrar um lateral.

“O mais triste é quando não es-
peramos isso de uma criança! Uma 
criança chamando de mono”, escre-
veu o jogador ao republicar o vídeo 
no Instagram. Na sequência, ele 
ainda publicou um pequeno texto:

“É triste ver os jogadores pas-
sando por esses tipos de precon-
ceitos, não foi a primeira vez nem 
a segunda, isso vem acontecendo 
diariamente. Vocês não imaginam o 
quanto isso dói, isso tem que aca-
bar, já passou dos limites. Cores de 
pele não significam nada, todos nós 
somos iguais, queremos respeito e 
isso é o mínimo”, escreveu Tobias.

Em campo, Real Madrid Castilla e 
Eldense empataram por 3 a 3, após 
empate por 1 a 1 no primeiro con-
fronto. Nas penalidades, o Eldense 
venceu e conseguiu acesso à 2ª di-
visão, enquanto o Real seguirá na 3ª 
divisão para a próxima temporada.

Vinicius Tobias foi revelado pelo 
Internacional e vendido ao Shakhtar 
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Donetsk em 2021 sem ter estre-
ado como profissional. Logo na 
sequência, ele foi emprestado 
ao Real Madrid Castilla, que 
defendeu até o fim da tempo-
rada 2022/23.

Até o momento, não houve 
manifestação oficial sobre o 
caso por parte dos clubes ou da 
organização do campeonato.

Pelas redes sociais o atleta 
fez um desabafo.

Casos recorrentes de racis-
mo na Espanha

Já há algum tempo, casos de 

racismo vêm sendo denuncia-
dos frequentemente em es-
tádios de futebol na Espanha. 
Grande parte deles, inclusive, 
envolvendo outro brasileiro: 
Vinicius Jr, jogador do time 
principal do Real Madrid.

A situação mais recente tinha 
acontecido em maio, quando 
torcedores do Valencia tam-
bém o chamaram de “mono” 
durante partida da 1ª divisão 
do Campeonato Espanhol. O 
caso está sendo julgado pela 
Justiça local.


